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НОВЫЙ ГОД В ИРКУТСКЕ БУДЕТ ДЕТСКИМ
В этом году город организует праздничные мероприятия 
для тех, кто больше всего верит в волшебство и ждет его
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ГОРОД ПОДРАСТАЮЩИХ ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ 
В иркутской школе № 64 действует единственный в Сибири 

центр компетенций «Мультилаб»
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Ирина Владиславов-
на, пенсионерка:
—  Конечно! Потому что раз 

идет спецоперация, надо помо-
гать солдатам нашим и мирным 
жителям, которые страдают 
от бомбежек, а не устраивать 
праздники! Когда дети у меня 
маленькие были, я, помню, 
ходила в сквер Кирова. Как 
и все, тоже смотрела салют. 
А теперь дома всегда Новый год 
встречаю. Думаю, нынче так 
многие делать будут, потому что 
не до веселья.

Валерия, 
домохозяйка:
—  Поддерживаю полно-

стью! Время сейчас непростое, 
шумные праздники совсем 
ни к чему. У меня есть ребенок 
— дочка трех лет, мы пока от-
мечаем все новогодние празд-
ники дома и на салюты до сих 
пор не ходили. В этом году тоже 
встретим праздник в семейном 
кругу. А жителей Кировска обя-
зательно поддержать нужно! 
Там ведь тоже есть дети, им 
тоже нужен праздник.

Андрей, продавец-
консультант:
—  Если честно, мне все равно 

— будет салют или нет. Новый 
год я всегда встречаю дома. 
Но если власти решили отме-
нить салют и какие-то другие 
новогодние мероприятия, зна-
чит, так надо. А помогать жи-
телям Кировска действительно 
нужно, в этом я поддерживаю 
руководство нашего города.
С иркутянами общалась Наталья 

Федотова. Фото автора

Алексей,  
работник РЖД:
—  Думаю, что они все дела-

ют правильно. Сейчас столько 
денег тратится на специаль-
ную военную операцию, что 
не до праздника. Можно в та-
кое время и без салютов обой-
тись. Я праздную Новый год 
обычно с семьей, от шумных 
гуляний в целом не в востор-
ге. Так что отсутствие салюта 
на этот раз переживу спокойно.

Татьяна Петровна, 
охранник:
—  Поддерживаю! Все происхо-

дящее на Украине лично для меня 
большая трагедия. У меня сын еще 
в Чечне воевал, я столько слез про-
лила, пока не дождалась его воз-
вращения, так что понимаю всех 
матерей, чьи дети сегодня воюют 
на Украине. Новый год — праздник 
хороший, конечно, но без салюта, 
думаю, мы обойдемся. Я сама в эту 
новогоднюю ночь буду работать — 
дежурство выпадает на 31 декабря 
и 1 января.

НЕ ДО САЛЮТОВ СЕЙЧАС
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска: «А вы поддерживаете решение городской 

власти не тратить деньги на салют, а вместо этого помочь Кировску Луганской области?»

НОВЫЙ ГОД В ИРКУТСКЕ 
БУДЕТ ДЕТСКИМ

В этом году город организует праздничные мероприятия для 
тех, кто больше всего верит в волшебство и ждет его

Уже смонтирована елка в сквере 
Кирова, в четверг, когда вер-
стался этот номер «Иркутска», 

ее украшали гирляндами. Кроме 
этого, в сквере установят новогодние 
инсталляции — воздушный шар, фо-
тозону «Крылья», фонарь, световые 
деревья, а также соорудят ледовый 
лабиринт, скульптуры, часть которых 
посвятят 100-летию режиссера Лео-
нида Гайдая. К зимнему празднику 
на центральных улицах города по-
явятся светодиодные фигуры и соот-
ветствующее оформление. По словам Антона Чернышова, 

начальника управления культу-
ры городской администрации, 
в новогоднюю ночь в сквере Ки-
рова не будет торжества и фей-
ерверков, но символическое 
открытие главной городской 
елки для детей обязательно 
состоится — 1 декабря. И в нем 
примут участие Дед Мороз 
и Снегурочка. По выходным 
с середины декабря и каждый 
день в январские каникулы они 
будут ждать маленьких иркутян 
в своей резиденции недалеко 
от елки

Вот такой воздушный шар появился в про-
шлом году у главной городской елки в сквере 
Кирова. Кстати, это место стало самым попу-
лярным для селфи у иркутян. В этом году мож-
но будет продолжить появившуюся традицию 
— воздушный шар установят недалеко от елки

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Глава администрации Ки-
ровска Виктория Сергеева 
обратилась к нам с прось-
бой помочь оформить 
для ребятишек Кировск 
к Новому году. После боев 
с националистами в городе 
не осталось иллюминации, 
подсветок, украшений. По-
этому в Иркутске организу-
ем праздник на достойном 
уровне, а на средства пар-
тнеров, которые раньше на-
правлялись на салют, заку-
пим оформление для города 
Кировска ЛНР.
Иркутяне были, есть и будут 
неравнодушными людьми. 
Еще раз подчеркну: продол-
жим помогать нашим зем-
лякам строить мир. Мы все 
— одна большая семья.

Окончание на стр. 10

—  Проведение ярких концертов, мас-
совых гуляний, в том числе открытие 
главной елки и запуск фейерверков, не со-
всем уместно в нынешнее время. Но этот 
праздник является одним из самых важных 
событий для маленьких иркутян. Они его 
всегда ждут с нетерпением. Поэтому мы 
не можем отказаться от праздничной ат-
мосферы. Для детей организуют меропри-
ятия и развлекательные программы в цен-
тральной части и каждом округе Иркутска. 
В предыдущие два года мы закупили доста-
точно световых инсталляций, ими и укра-
сим областной центр. Кроме того, во время 
поездки мэра Руслана Болотова в ЛНР 
предложено на средства партне-
ров, которые раньше направ-
лялись на салют в Иркутске, 
закупить праздничные 
украшения и для жителей 
Кировска, — рассказывает 
«Иркутску» заместитель 
мэра — председатель 
комитета по социальной 
политике и культуре ад-
министрации Иркутска 
Татьяна Эдельман.
По словам Татьяны Никола-

евны, сегодня в стране есть общая 
тенденция на сокращение бюджетных рас-
ходов, связанных с проведением празд-

ников. Но она никак не должна касаться 
детей.

—  У ребенка празднование Но-
вого года всегда связано с ожида-
нием чуда, сказочных событий, 
с надеждой на то, что Дед Мо-
роз узнает про заветное жела-
ние и под елкой будет ждать 
подарок, о котором давно 
мечтал. В этом году админи-
страцией города принято ре-
шение сосредоточить основные 

усилия на создании атмосферы 
праздника именно для детей, — по-

яснила Татьяна Николаевна.
О том, что конкретно изменится 

в программе празднования Нового года 

по сравнению с предыдущими года-
ми, рассказал начальник управления 
культуры администрации города Антон 
Чернышов:
— Открытие главной городской елки 

для иркутской ребятни с участием Деда 
Мороза и Снегурочки состоится 1 дека-
бря. С середины декабря по выходным,  
а с 1 по 7 января ежедневно для малень-
ких иркутян в сквере будут организова-
ны игровые программы.
Украшение главного городского сквера 

к празднику по сравнению с предыду-
щими годами не претерпит больших 
изменений. В нем кроме елки будут уста-
новлены световые конструкции, которые 
уже знакомы иркутянам, — воздушный 

и елочный шары, светящиеся 
крылья, возле которых очень лю-
бят фотографироваться горожане, 
яркие световые деревья, конверт 
с поздравительной открыткой, 
конфета и другие. В декабре 
скульпторы традиционно начнут 
создавать в сквере Кирова ледо-
вые фигуры. Кроме персонажей 
детских и новогодних сказок там 
появятся герои фильмов Леони-
да Гайдая, 100-летний юбилей 
которого наш город отметит 
30 января.
Начиная с 17 декабря для ма-

леньких иркутян в деревянной 
избушке, которая установлена 
неподалеку от новогодней елки, 
по выходным дням, а с 1 по 7 ян-
варя ежедневно будет работать 
резиденция Деда Мороза. Во время 
пандемии встречи с ним и Снегу-
рочкой проводились только в он-
лайн-формате. На этот раз с Дедом 
Морозом можно будет не только 
пообщаться по телефону в мессен-
джере, но и встретиться лично.

На острове 
Конном уста-

новят 14-метровую 
елку, светодиодные 
фигуры и зальют ка-

ток. Новогодними ак-
сессуарами украсят 
около 30 площадок 

в разных окру-
гах города.
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БЕЗ ПОМОЩИ НИКТО НЕ ОСТАНЕТСЯ
О чем спрашивали мэра жены мобилизованных иркутян

Расчет субсидий, выплаты 
по ипотеке, предоставле-
ние бесплатного школь-

ного питания, освобождение 
семей от платы за детские 
сады, обеспечение дровами — 
эти и многие другие вопросы 
обсуждали жены мобилизо-
ванных иркутян с губернато-
ром региона Игорем Кобзевым 
и мэром Иркутска Русланом 
Болотовым на встрече, кото-
рая прошла на этой неделе 
в городском центре «Патри-
от». Прямой диалог позволил 
выявить многие наболевшие 
вопросы, как организацион-
ного, так и бытового харак-
тера, которые первые лица 
области и города тут же по-
обещали решить, в том числе 
и в индивидуальном порядке.

—  Муж сейчас находится в учеб-
ном центре под Новосибирском, 
— рассказывает «Иркутску» Елена 
Мазурова. — Мы каждый день с ним 
созваниваемся, их обучают военному 
делу: стрелять, кидать гранаты, стро-
ить землянки и рыть окопы. Еще они 
проходят медицинскую подготовку. 
Я пришла, чтобы задать свои вопросы 
— про зимнюю экипировку бойцов, 
например.
На встречу с мэром Иркутска 

и губернатором Иркутской области 
Елена приехала вместе с маленьким 
сыном. Малышу всего четыре месяца, 
но оставить дома его не с кем. Жен-
щина рассказала, что супругу Ивану 
26 лет, он проходил срочную службу 
в Новосибирске, в Ракетных войсках 
стратегического назначения. Когда 
получил повестку — пошел в военко-
мат без вопросов. Самой Елене, ко-
нечно, непросто, она в декретном от-
пуске — одна, с маленьким ребенком 
на руках. Впрочем, положенную со-
циальную выплату в сто тысяч рублей 
она уже получила. Приходит на карту 
мужа и его ежемесячная зарплата — 
уже как военнослужащего.
—  Я больше не за себя переживаю, 

а за него, — вздыхает Елена. — Очень 
жду, когда он вернется домой. Или 
хотя бы приедет на побывку. Некото-
рым ребятам из его части уже давали 
такую возможность, так что я тоже 
надеюсь увидеть его. Мы с сыном 
очень скучаем!
Иркутянка Галина Домашова так-

же пришла на встречу с ребенком. Ее 

сын Денис постарше (ему пять лет), 
но его все равно одного дома не оста-
вишь. Муж Галины служит по кон-
тракту, и на линию соприкосновения 
его отправили еще в конце августа. 
У Галины, как и у еще нескольких 
жен бойцов специальной военной 
операции, были вопросы о зарплате 
мужей. Например: «Моему мужу при-
ходят деньги, но он не может снять их 
с карты. Что ему делать?»
—  Проблема с обналичиванием 

средств там действительно существу-
ет, — подтвердил женщинам Руслан 
Николаевич. — Я сам недавно вер-
нулся из командировки в Луганск, 
поэтому точно знаю. Дело в том, что 

банковская система в тех кра-
ях не так хорошо развита, 
как у нас. Элементарно 
не везде есть банко-
маты, для жителей 
ДНР и ЛНР это про-
сто непривычно. 
Но сейчас посте-
пенно все налажи-
вается, в ряде ма-
газинов карты уже 
начали принимать. 
Думаю, скоро пробле-
ма решится.
—  Руслан Николаевич, 

а вы еще поедете туда? — раз-
дался вопрос из зала.

—  Да, планирую в конце декабря 
съездить в Кировск Луганской обла-
сти, на нас возложены обязательства 
по восстановлению этого города. По-
везем с собой и новую партию гума-
нитарного груза для наших мобили-
зованных иркутян.
—  Можно с вами посылку мужу 

отправить?
—  Конечно! Мы и в прошлый раз 

отвезли в Луганск два дополнитель-
ных микроавтобуса с именными 
посылками. Так что и вам поможем 
обязательно!
Беседа мэра Иркутска Руслана Бо-

лотова и губернатора Игоря Кобзева 
с женщинами длилась полтора часа, 
вопросов из зала поступало много. 
Жены мобилизованных хотели знать, 
какие меры социальной поддержки 
полагаются им и их детям. Кто-то 
спрашивал о возможности компенса-
ции за учебу в вузе, кто-то про ипоте-
ку, кто-то просил помочь с обучением 
в автошколе, так как жены многих 
мобилизованных вынуждены сейчас 
сами сесть за руль. И ни один из во-
просов не остался без внимания.
—  Системную работу по поддержке 

семей мобилизованных иркутян мы 
ведем с конца сентября, — рассказы-
вает Руслан Болотов. — У нас создан 
муниципальный штаб, где ежедневно 
индивидуально отрабатываются все 
поступающие вопросы. На каждую 
семью (в Иркутске их более тысячи) 
сформирован социальный паспорт. 
Представители администрации го-
рода, профессиональных сообществ, 
волонтеры оказывают юридическую, 
психологическую, медицинскую по-
мощь, содействие в трудоустройстве 
взрослых и занятости детей, решают 
бытовые вопросы и многое другое.
Кроме того, с 1 декабря будут 

обеспечены бесплатным питанием 
школьники из семей военнослужа-
щих, участвующих в специальной 

военной операции. Это 174 уча-
щихся 5–11-х классов. Об-
суждается также вопрос 
освобождения таких се-
мей от платы за муни-
ципальные детсады.

Глава региона 
Игорь Кобзев в свою 
очередь рассказал 
о том, что до конца 
года в Иркутской об-
ласти откроют центр 

социального сопровожде-
ния семей участников специ-

альной военной операции. Он 
будет открыт на базе учебно-методи-
ческого центра развития социального 
обслуживания, подведомственного 
министерству социального развития, 
опеки и попечительства региона. 
В центре семьи также смогут полу-
чить психологическую или юридиче-
скую помощь, решить вопросы по ме-
рам социальной поддержки.
Вот и на этот раз по итогам встречи 

был сформирован перечень задач, 
которые озвучили жены мобилизо-
ванных. Всех успокоили и поддержа-
ли добрыми словами, обнадежили. 
Представители администраций обла-
сти и города зафиксировали для себя 
все вопросы, которые поднимали 
на собрании и которые требуют кон-
сультаций с представителями бан-
ковской сферы, пенсионного фонда, 
военной прокуратуры.

Марина Александрова
Фото автора и из телеграм-канала 

мэра Иркутска

Городская 
власть создала 

телеграм-чат «Помощь 
семьям мобилизованных 

иркутян» — в нем родствен-
ники могут напрямую по-

просить помощь и получить 
полезную информацию. 
Уже поступило более 200 

обращений от членов 
семей мобилизован-

ных иркутян.

Иркутянка Юлия Домашевская, сама супруга мобилизованного, предложила 
остальным женам свою поддержку. Юлия рассказала, что она контактирует 
с волонтерами Иркутска и «Единой России», которые могут помочь, если 
в семье какого-то мобилизованного возникают непростые ситуации быто-
вого плана. Например, надо свозить кого-то в больницу, наколоть дров и так 
далее. «Я предлагаю создать собственный чат, чтобы мы могли обсудить 
свои бытовые вопросы, — предложила Юлия. — Я все делаю на обществен-
ных началах, потому что на личном опыте знаю, как это тяжело»

Елена Мазурова приеха-
ла на встречу вместе с че-
тырехмесячным сыном 
Димой из микрорайона 
Зеленого. Она рассказа-
ла, что до мобилизации 
ее супруг Иван работал в 
транспортной компании 
кладовщиком-логистом. 
Поженились они полтора 
года назад, хотя знако-
мы еще со школы. Сыну 
исполнилось два месяца, 
когда его папу призвали 
на службу. Сегодня Елена 
регулярно созванивается 
с Иваном, очень пережи-
вает за него, поэтому хо-
тела лично переговорить 
с мэром Русланом Боло-
товым и губернатором 
Игорем Кобзевым, чтобы 
убедиться – с мужем все 
будет хорошо

Губернатор региона Игорь Кобзев 
и мэр Иркутска Руслан Болотов 
обсуждали все услышанное 
на встрече и тут же принимали 
решения — как и чем можно по-
мочь членам семей мобилизован-
ных. Обсудили темы, связанные 
со службой мужчин, меры 
поддержки женщин, детей и дру-
гие насущные вопросы. Если 
проблему можно было решить 
на общих основаниях, подсказы-
вали, куда следует обратиться. 
Если обращение требовало лич-
ного вмешательства — записы-
вали фамилии и обещали помочь 
в индивидуальном порядке

Этот снимок сделан буквально неделю назад в городе 
Кировске Луганской Народной Республики. Мэр 
Иркутска Руслан Болотов разгружает гуманитарную 
помощь, отправленную иркутянами. Пострадавший 
от военных событий Кировск и его жители стали под-
шефными Иркутской области
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Иркутянку Юлию Гантимурову мы встретили 
первой (как раз на обновленной аллее), когда она 
шла из школы вместе с сыном Кириллом. Юлия 
рассказала, что сын учится в первом классе школы 
№ 64, а до этого посещал продленку, которая тоже 
расположена рядом.
—  Когда ремонт начался, мы переживали, что 

уберут старый пешеходный переход, который шел 
прямо от аллеи к школе, — рассказала Юлия вице-
мэру Иркутска Дмитрию Ружникову. — Знаю, что 
многие родители вместе с руководством школы про-
сили его оставить. Даже обращались в администра-
цию и ГИБДД. И теперь мы рады, что нас услыша-
ли: скоро мой ребенок будет ходит в школу один, 
и можно не переживать за него.
Тот факт, что пешеходные переходы 

стали удобными и теперь дисциплини-
руют не только пешеходов, но и во-
дителей, подтверждают и местные 
жители.
—  Я живу здесь с 1989 года, — го-

ворит пенсионерка Ирина Никола-
евна. — И такого большого ремонта 
на нашей улице еще не было. На пе-
шеходной аллее сейчас уютно стало: 
много новых лавочек, освещение хоро-
шее, покрытие ровное. Особенно по вечерам 
люблю теперь здесь гулять. И за новые тротуары 
отдельное спасибо. Раньше их, можно сказать, 
и вовсе не было — сплошная проезжая часть. 
А теперь посмотрите, какая красота! Мы, пожи-
лые люди, очень довольны, что у нас теперь есть 
тротуар.
Сейчас это кажется удивительным, но в теку-

щем году ремонт улицы Бочкина не был заплани-
рован. Просто потому, что изначально не входил 
в число четырнадцати дорожных объектов, кото-

рые должны были привести в порядок по нацио-
нальному проекту «Безопасные качественные до-
роги» в Иркутске в 2022 году. Однако летом стало 
известно, что наш город получил дополнительное 
финансирование из регионального бюджета, и это 
позволило включить в городской список еще че-

тыре дороги: Красноармейскую, Бочкина, Алек-
сандра Невского и объездную микрорайона 

Ново-Ленино.
К работам на улице Бочкина подряд-

чик приступил в конце августа и за-
вершил их с опережением графика 
— в октябре.
—  Мы постарались учесть все поже-

лания жителей: разместили пешеход-
ный переход напротив школы № 64, 
установили скамейки на аллее, — отме-

тил вице-мэр Дмитрий Ружников. — Раз-
умеется, у нас были опасения, что за такой 

короткий срок объем работ не будет исполнен 
в должном качестве. Но сегодня я вижу, что все сде-
лано и сделано хорошо.
Дмитрий Ружников вместе с представителями 

администрации, подрядной организации и обще-
ственниками прошелся вдоль всей улицы. Комиссия 
оценила новое качественное дорожное покрытие и 
бордюры. Поскольку дорога ведет к школе, то от-
метили также, что особое внимание здесь (как и по-
лагается в рамках проекта «Безопасные качествен-
ные дороги») уделили безопасности: поставили 

дорожные знаки и светофоры, нанесли разметку 
на пешеходных переходах, смонтировали «лежачих 
полицейских» и металлические ограждения.
—  Качество ремонта хорошее, работы выполнены 

в соответствии с проектом, — поделился председа-
тель Союза автомобилистов Сибири Алексей Шаба-
нов. — Подрядчик ответственный и уже зарекомен-
довал себя на других дорогах Иркутска.
Разумеется, отметили и недочеты. Так, во время 

проверки выяснилось, что не хватает дорожных зна-
ков, из-за чего некоторые автолюбители попадали 
на полосу встречного движения. Для решения про-
блемы с ГИБДД согласуют установку дополнитель-
ных знаков.
Что касается остального ремонта, то он выполнен 

в полном объеме. Сейчас ведется приемка улицы.

ДОРОЖНЫЕ БУДНИ 

РЕМОНТ, КОТОРОГО МОГЛО И НЕ БЫТЬ
Репортаж с обновленной улицы Бочкина, которая стала приятным 

«бонусом» к сезону дорожных работ — 2022

Улица Бочкина (она находится рядом 
с плотиной ГЭС на участке от улицы 
Гидростроителей до улицы Безбоко-

ва) — один из дополнительных объектов, 
которые в этом году отремонтировали 
в рамках национального проекта «Без-
опасные качественные дороги». В процессе 
ремонта здесь уложили новое дорожное 
покрытие, установили бордюры, сделали 
тротуары и привели в порядок аллею, рас-
положенную на разделительной полосе. 
На прошлой неделе качество проведенных 
работ на улице Бочкина проверил вице-
мэр Иркутска Дмитрий Ружников. Компа-
нию ему составили общественники и жур-
налисты «Иркутска».

В 2022 году 
в Иркутске 

по нацпроекту 
«Безопасные каче-
ственные дороги» 
отремонтировали 

восемнадцать участ-
ков дорог (более 

20 киломе-
тров).

Наталья Федотова
Фото Марины Александровой и Алины Вовчек

ЧТО ОТРЕМОНТИРУЮТ 
В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ?

�  Улицу Полярную (от Воровского до Мо-
торного проезда)

�  Улицу Ярославского (от 18-го Советского 
переулка до Баумана, 223)

�  Окружную дорогу микрорайона Зеленого
�  Улицу Олонскую (от Трактовой до СНТ 
«Банковец»)

�  Улицу Свердлова (от Каландаришвили 
до Ленина, от Ленина до бульвара Гага-
рина)

�  Улицу Зверева (от Цимлянской до Крас-
ноярской)

�  Улицу Братскую (от Баррикад до На-
польной)

�  Улицу Терешковой (от Челнокова до Лер-
монтова)

�  Переулок Пионерский (от Литвинова 
до Грязнова)

�  Ново-Ленинскую объездную (от По-
кровской развязки до улицы Проходной 
Проезд)

�  Улицу Мухиной (от Сеченова до Захарова)
�  Улицу Захарова (от Мухиной до Безбокова)
�  Улицу Академическую (от Лермонтова 
до Сеченова)

�  Улицу Киевскую (на всем протяжении)
�  Улицу Трилиссера (от Трилиссера, 60 
до Ядринцева)

�  Улицу Кожова (от 25 Октября до 3 Июля)

Участок улицы Бочкина от улицы Гидростроителей до улицы Безбокова – 
двести пятьдесят метров. Из-за того, что это был дополнительный объект, 
работы по графику начались лишь 22 августа, а завершить их должны были 
к 30 ноября. Но подрядчик справился быстрее, не потеряв при этом (!) в 
качестве. Здесь уложили новое дорожное покрытие, установили бордюры, 
провели ремонт тротуаров, в том числе на аллее, расположенной на раздели-
тельной полосе. На данный момент работы выполнены в полном объеме, и 
сейчас ведется приемка улицы

Иркутянка Юлия Гантимурова вместе 
с сыном Кириллом после уроков всег-
да идет по пешеходному променаду 
на улице Бочкина, ведь здесь уютно 
и безопасно одновременно. Юлия от-
мечает, что после ремонта также стало 
очень легко переходить и проезжую 
часть, так как везде появились пеше-
ходные переходы, дорожные знаки 
и «лежачие полицейские», которые 
дисциплинируют водителей. «Когда 
сын подрастет и станет ходить в школу 
самостоятельно, я уже не буду за него 
переживать», — говорит женщина

Одним из главных пожеланий родителей 
учеников школы № 64 (а также местных 
жителей) стало обустройство вот этого 
пешеходного перехода. Изначально по 
проекту в рамках ремонта дороги было 
решено его убрать, оставив зебру лишь по 
бокам дороги. Но горожане высказались 
против, настояв на сохранении централь-
ного перехода – как более безопасного. 
Замечание учли, и теперь пешеходам 
здесь комфортно, а родители могут не бес-
покоиться за своих детей – учеников этой 
школы

Вице-мэр Иркутска Дмитрий Ружников 
доволен результатами ремонта на улице 
Бочкина в поселке Гидростроителей. «Я сам 
жил в этом районе и помню, как впервые 
здесь делали бульвар, — поделился 
Дмитрий Олегович. — И сейчас мне приятно 
лично поучаствовать в процессе новой 
реконструкции улицы Бочкина. Уверен, 
жителям будет комфортно пользоваться 
дорогой и променадом, ведь мы постарались 
учесть все их пожелания»
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—  Я еще в детстве решил связать 
свою жизнь с инженерными про-
фессиями, — рассказывает Степан 
Петкевич из 9 «В». — С пятого 
класса активно занимаюсь робо-
тотехникой, программированием 
и математикой. Когда у нас по-
явился «Мультилаб», я не мог 
не воспользоваться такой воз-
можностью и, конечно же, попро-
сился в команду. Сейчас вместе 
со своими одноклассниками из-
учаю устройство и схемы работы 
гидроэлектростанций.
А еще, поделился Степан, вместе 

с товарищами он готовится к реги-
ональным соревнованиям по ро-
бототехнике «Робосиб», которые 
пройдут в январе. Для этого ребята 
создают роботов, которые имити-
руют работу реальных агрегатов 
на ГЭС. Часть готового проекта они 
и показали гостям «Мультилаба».

Другой участник проекта — де-
сятиклассник Матвей Кан — про-
демонстрировал свои умения 
на станции «Юный инженер». 
Матвей рассказал, что мечтает стать 
авиационным инженером, поэтому 
уже сейчас с удовольствием про-
граммирует роботов. Во время пре-
зентации он представил устройство, 
которое запрограммировал ездить 
четко по черной линии, реагировать 
на датчик движения и определять 
цвета.
На станции «Инновационная 

экология» ученица восьмого класса 
Екатерина Лебедева познакоми-
ла гостей с цифровой лабораторией 
для проведения экологического 
мониторинга. А еще одна воспитан-
ница школы Дарья Елизова рас-
сказала, что в рамках «Мультилаба» 
занимается прототипированием — 
проработкой дизайна 3D-моделей.
—  Благодаря «Мультилабу» 

я определилась с выбором профес-

сии, — говорит Дарья. — Поняла, 
что хочу помогать больным людям 
— тем, кто не может ходить. В бу-
дущем хочу разрабатывать для них 
протезы, которые станут улучшать 
им жизнь.
Напомним, что открытие совре-

менных мультимедийных классов 
(мультилабов) в Иркутске стало воз-
можным после победы учебного уч-
реждения в конкурсе компании Еn+, 
который проходил в 2021 году. Тог-
да было подано тридцать три заявки 
из разных городов. Иркутская шко-
ла № 64 вышла в финал, и компа-
ния оборудовала здесь уникальную 
образовательную площадку. Учеб-
ное помещение оснастили современ-
ной техникой, цифровым оборудо-
ванием, инновационным принтером 
и функциональной мебелью.
—  Здесь ребята осваивают на-

выки робототехники, электроники, 
3D-моделирования, интернета ве-
щей, видеопроизводства, програм-

мирования, ИКТ-технологии, soft 
skills и других дисциплин, — рас-
сказала руководитель «Мультилаба» 
Ксения Зулина. — Также в ауди-
тории есть медиастудия для занятий 
журналистикой. Большинство на-
ших учащихся — победители раз-
личных конкурсов и уже определи-
лись с выбором будущей профессии.
За два месяца, которые прошли 

с открытия «Мультилаба», в школе 
№ 64 прошло много мероприятий 
разного уровня, от школьного до ре-
гионального. В школьных лабора-
ториях побывали учителя со всего 
города и области, а опыт, который 
школа уже наработала, транслиру-
ется и в другие учебные заведения 
Иркутска.
—  «Мультилаб» сделал обучение 

увлекательным не только для де-
тей, но и для учителей, — отмечает 
директор школы № 64 Галина 
Газенкампф. — Техническая база 
классов позволяет проводить науч-
но-практические конференции и фе-
стивали, соревнования по профес-
сиональным направлениям, а также 
тематические творческие курсы для 
школьников и взрослых. В «Мульти-
лабе» есть все необходимое, чтобы 
совершенствовать навыки разных 
профессий, и можно не сомневаться, 
что ребята, которые здесь занима-
ются, станут учеными, инженерами 
и просто творческими счастливыми 
людьми.
—  Это уникальный проект, — 

убежден мэр города Руслан Боло-
тов. — Важно, что в Иркутске по-
являются классы, имеющие именно 
практическую направленность. 
Поэтому, конечно, работа по фор-
мированию условий для получения 
качественного образования будет 
продолжена. Совместно с компани-
ей Еn+ планируем развивать энерге-
тическое направление, а с другими 
организациями и предприятиями 
— выстраивать диалог по созданию 
классов практической направленно-
сти в общеобразовательных учреж-
дениях по наиболее востребованным 
отраслям экономики и производ-
ства: авиастроение, химические тех-
нологии, фармацевтика.

ГОРОД ПОДРАСТАЮЩИХ ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ
В иркутской школе № 64 действует единственный в Сибири центр 

компетенций «Мультилаб»

Думаете, что построить соб-
ственную ГЭС, разработать 
альтернативные источники 

энергии или провести экологи-
ческий мониторинг могут только 
опытные специалисты? Ученики 
иркутской школы № 64, которые 
занимаются в центре развития 
инженерных и творческих компе-
тенций «Мультилаб», смогут вас 
в этом разубедить! Уникальная 
образовательная площадка от-
крылась на базе школы только 
в сентябре, а уже сейчас ученики 
показывают настоящие чудеса 
современной науки. Конечно, все 
проекты, которые они реализуют, 
пока не настоящие — это лишь ма-
кеты и учебные заготовки. Однако 
с их помощью ребята получают 
практические навыки и делают 
смелые шаги в будущую профес-
сию. В минувшую среду в этом 
могли убедиться руководители 
иркутских образовательных орга-
низаций и мэр Иркутска Руслан 
Болотов, специально для них уча-
щиеся школы № 64 провели соб-
ственную презентацию. Побывала 
на мероприятии и репортерская 
группа «Иркутска».

ХОЧУ ВСЕ ЗНАТЬ

Участник одной из станций мультимедийной лаборатории «Юный инженер», 
ученик школы № 64 Марат Ханаев показывает устройство, которое в будущем 
поможет ему создать средство связи на отдаленной местности. Например, 
в горах. Марат занимается туризмом, поэтому знания, полученные на уроках 
по электронике, намерен применить для создания полезных гаджетов для 
туристов

На станции «Инновационная эколо-
гия» ученики демонстрировали работу 

цифровой лаборатории для проведения 
экологического мониторинга. С помо-
щью этих инструментов, в частности, 

можно определить кислотно-щелочной 
баланс какой-либо среды. На этих фото 

восьмиклассница Екатерина Лебедева 
показывает работу прибора на разных 

жидкостях

Возможности, которые доступны школьникам на занятиях «Мультилаба», 
конечно, впечатляют! Было видно, что ребята все делают с вдохновением 
и настоящим научным интересом, так что наблюдать за ними было одно 
удовольствие. Мэр Иркутска Руслан Болотов, директор школы № 64 Галина 
Газенкампф (на фото слева) и директора других школ его и не скрывали. 
Кстати, девочка на снимке, которая сосредоточенно снимает происходящее 
на видеокамеру, — еще одна участница «Мультилаба». Она занимается в ме-
диастудии и после подготовит об этом событии школьный репортаж Марина Александрова. Фото Натальи Федотовой
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Иркутянка Анастасия Кондратьева с сыном 
Кириллом в мае получили квартиру в новом доме 
на улице Баумана. До этого почти десять лет жили 
в деревянном многоквартирном доме, который рас-
полагался в переулке Восточном Ленинского окру-
га. В сентябре прошлого года семье пришло уве-
домление об оценке жилья, а в декабре Анастасия 
Юрьевна уже подписала необходимые документы 
и получила ключи от двухкомнатной квартиры.
—  Наш старый дом был признан аварийным 

в 2013 году и предназначался под снос. Сын сейчас 
уже взрослый, учится в пединституте, и конечно, 
в новом жилье, которое мы обустроили по своему 
вкусу, нам значительно комфортнее. Дом находит-
ся в микрорайоне «Эволюция». В нем практически 
все жители, так же как и мы, переселенцы из вет-
хого и аварийного жилья. Микрорайон развивается 
быстрыми темпами. Поблизости есть все необходи-
мое. Единственное — студентам далековато ездить 
на занятия в центр города. Надеемся, что количе-
ство общественного транспорта в Ново-Ленино бу-
дет увеличиваться, так как жителей становится все 
больше, — рассказала Анастасия Юрьевна.
Накануне Нового года вместе с Кондратьевыми 

в новые блок-секции на Баумана переехали почти 
350 человек из 135 семей. Это иркутяне из Право-
бережного и Ленинского округов, которые про-
живали в многоквартирных домах, при-
знанных аварийными.
Тогда ключи от квартир переселен-

цам вручили мэр Иркутска Руслан 
Болотов и председатель думы Иркут-
ска Евгений Стекачев. И практически 
сразу же после этого АО «Управление 
капитального строительства (УКС) го-
рода Иркутска» заключило контракты 
на строительство в «Эволюции» еще двух 
17-этажных блок-секций общей площадью 
восемь тысяч квадратных метров.
По словам начальника департамента жилищной 

политики администрации Иркутска Елены Пеш-
ковой, в эту новостройку, которая по плану должна 
быть сдана в октябре 2023 года, переедут более 500 
человек из 187 семей.
—  Программа переселения иркутян из ветхого 

и аварийного жилищного фонда, признанного та-
ковым до 2014 года, в городе выполнена. Сейчас 
по программе, принятой на 2019–2025 годы, мы 
работаем с переселенцами, чье жилье признано 

аварийным в период до 1 января 2017 года. В про-
грамму включено 314 многоквартирных домов 
общей площадью почти 130 тысяч квадратных 
метров. За пять лет ее действия в новые квартиры 
должны переехать более восьми тысяч иркутян, — 
пояснила Елена Владимировна.

Основные жилые объекты для горожан, 
которые ждут своей очереди на переселе-
ние, возводятся в Ново-Ленино на ули-
цах Баумана и Академика Окладнико-
ва. Перед застройщиком — АО «УКС 
города Иркутска» — поставлена зада-
ча возвести дома с опережением сро-
ков. Ее перед строителями обозначил 
мэр областного центра Руслан Болотов. 
Недавно, в очередной раз побывав в Но-

во-Ленино, Руслан Николаевич отметил, 
что есть все условия для того, чтобы завер-

шить строительство раньше на полгода.
—  Президентский проект по переселе-

нию из ветхого и аварийного жилья работает 
с 2009 года. Начиная с 2019 года в рамках нацио-
нального проекта «Жилье и городская среда» в на-
шем городе реализуется муниципальная адресная 
программа «Переселение граждан, проживающих 
на территории города Иркутска, из аварийного жи-
лищного фонда, признанного таковым до 1 января 
2017 года, в 2019–2025 годах», — подчеркнул Рус-

лан Болотов. — Для нас очень важно на всех этапах 
ее реализации обеспечить соблюдение установлен-
ных сроков строительства. Сейчас при поддержке 
губернатора региона идет активная работа над 
увеличением финансирования для Иркутска по ли-
нии федерального и областного бюджетов. Задача, 
которую мы поставили перед собой, — завершить 
программу раньше утвержденного графика.
В настоящее время многоквартирные дома 

на улице Академика Окладникова готовы на 75 про-
центов. Здесь уже ведутся внутренние отделочные 
работы, идет облицовка фасада, благоустраивается 
территория. На улице Баумана завершено возве-
дение монолитных конструкций и стен, вставлены 
окна, утеплен фасад, завершается устройство кров-
ли. Строители приступили к электромонтажным 
и инженерным работам. После завершения этих 
объектов запланировано строительство многоквар-
тирных домов на улице Ярославского. Там должны 
возвести 20 тысяч квадратных метров жилья.
Масштабная жилищная застройка предполагает 

развитие социальной инфраструктуры. По словам 
заместителя председателя комитета по градо-
строительной политике администрации Иркутска 
Светланы Свиркиной, Ново-Ленино сегодня застра-
ивается значительно более быстрыми темпами, чем 
какой-либо другой микрорайон Иркутска.
—  Невозможно не заметить, как микрорайон 

Ново-Ленино изменился за последние годы. И пла-
ны по развитию его социальной инфраструктуры 
на сегодняшний день большие. Сейчас здесь за-
вершается строительство детского сада на 220 
мест, который расположен рядом со школой № 69. 
На условиях софинансирования из бюджетов раз-
ных уровней в него вложено 414 миллионов ру-
блей. Также возводятся пристрои к двум школам 
— 57-й и моей родной школе № 53. Это добавит 
в учебных заведениях Ново-Ленино тысячу мест. 
В следующем году по национальному проекту «Об-
разование» должно начаться строительство школы 
на пересечении улицы Ярославского и 12-го Со-
ветского переулка. Здание рассчитано на 1550 мест. 
Кроме этого, рассматривается вариант строитель-
ства школы и еще одного детского сада на улице 
Норильской.
В рамках федерального проекта «Формирование 

комфортной городской среды» и областной про-
граммы «Народные инициативы» в микрорайоне 
ведется работа, связанная с благоустройством. 
В этом году был обустроен сквер на остановке 
«Школьная», приводились в порядок дворы и до-
роги, обновлялись детские площадки. Значитель-
ный вклад в благоустройство внесли и депутаты 
городской думы, используя средства депутатского 
фонда.

Алексей Буренин. Фото Натальи Федотовой

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

НОВО-ЛЕНИНО: ЖИЗНЬ 
В ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ

Принцип комплексного развития 
территории — основа городской политики

О Ленинском округе Иркутска сегодня 
говорят как о динамично развиваю-
щейся, перспективной территории. 

Ни в одном административном округе на-
шего города не строится столько муни-
ципальных объектов. За восемь лет здесь 
возведено семь детских садов и две школы. 
Самое большое количество новостроек со-
средоточено в микрорайоне Ново-Ленино. 
Масштабная жилищная застройка, которую 
ведет АО «Управление капитального стро-
ительства города Иркутска», стимулирует 
развитие социальной инфраструктуры, 
прежде всего школ и детских садов. О том, 
какие объекты в ближайшее время будут 
достроены в Ново-Ленино и что в планах, 
узнал корреспондент «Иркутска».

Мы ставим за-
дачу — застраи-

вать и развивать 
территории ком-
плексно. И делаем 
все для ее вы-
полнения. Темпы 
строительства 
в «Эволюции» хорошие. Возво-
дим для наших переселенцев 
две блок-секции современного 
комфортного жилья. Плани-
руем, что уже в следующем 
году квартиры в новых блок-
секциях получат 187 семей. 
Наряду с этим мы готовы 
приступить к строитель-
ству домов для этих же целей 
в районе улицы Ярославского. 
Территория будет полностью 
обеспечена социальны-
ми объектами, включая 
детский сад и школу, 
а также всей необходи-
мой инфраструктурой.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

С октября 
2019 по август 

2022 года из 1126 
жилых помещений 
аварийного фонда 

в Иркутске (48,5 ты-
сячи квадратных ме-

тров) переселено 
3168 человек.

Эта 17-этажная новостройка на улице Академика 
Окладникова в Ново-Ленино — для тех иркутян, 
кто переедет из ветхого и аварийного жилья. Не-
смотря на то что срок сдачи — октябрь 2023-го, 
здесь уже благоустраивают территорию будущего 
двора и заканчивают монтаж фасада. Готовность 
— семьдесят пять процентов. Квартиры в двух 
домах на улице Академика Окладникова получат 
участники программы по переселению из аварий-
ного жилья — 187 семей, более 500 человек. Всего 
к финалу реализации муниципальной адресной 
программы «Переселение граждан, проживающих 
на территории города Иркутска, из аварийного жи-
лищного фонда, признанного таковым до 1 января 
2017 года, в 2019–2025 годах» в новые квартиры 
должно быть переселено более 8 тысяч иркутян

««

Какой мальчишка упустит возможность лично 
поздороваться с мэром своего города? Этот 
снимок наш репортер Наталья Федотова сде-
лала буквально на днях, когда Руслан Болотов 
проверял работу одного из спортивных объек-
тов в Ново-Ленино – физкультурно-оздорови-
тельного комплекса «Старт» на улице Баумана. 
Там кипит спортивная жизнь, масса секций 
предоставлена местным школьникам. Во время 
визита мэра шла игра в баскетбол, но герой 
снимка на секунду отвлекся от оранжевого 
мяча и попал… в этот симпатичный кадр! 
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ЧТОБЫ 
ПАССАЖИРАМ 

БЫЛО КОМФОРТНО
Депутаты обсудили 

развитие транспортной 
инфраструктуры и улучшение 
условий перевозок пассажиров 

Дороги — это главные артерии 
города. От их качества зави-
сят безопасность, комфорт 

и водителей, и пассажиров. Депу-
таты городской думы регулярно 
рассматривают вопросы об улуч-
шении транспортной инфраструк-
туры и условий перевозок. 

Так, по информации администрации 
города Иркутска, недавно появился новый 
муниципальный автобусный маршрут ре-
гулярных перевозок — № 44 п. Славный — 
Центральный рынок — п. Славный через ул. 
Култукскую. Кроме того, комитет по эко-
номике и стратегическому планированию 
проводит конкурсы еще по двум марш-
рутам: № 47 ул. Култукская (ипподром) 
— Ц. рынок — ул. Култукская (ипподром) 
и № 64 микрорайон Первомайский — СНТ 
«Кооператор».
Проводятся конкурентные процедуры 

по определению перевозчиков по 34 авто-
бусным маршрутам. В городе появится не-
сколько новых остановочных пунктов: воз-
ле ЖК «Огни города», «Верхняя Лисиха», 
на ул. Маршала Конева, ООТ «Площадь 
Декабристов» и «Автовокзал». Эти меры 
позволят решить часть проблем работы му-
ниципального общественного транспорта.
Блок вопросов по транспортным про-

блемам микрорайона Синюшина Гора и ул. 
Маршала Конева рассмотрели по инициати-
ве депутата от избирательного округа № 24 
Григория Вакуленко. Народный избранник 
по обращению жителей предлагает перене-
сти конечную остановку маршрутов № 10Т 
и № 23 на ООТ на верхней части рощи «Си-
нюшина гора» на ул. Маршала Конева.
Григорий Николаевич предлагает прове-

сти работы по ремонту дороги с разметкой 
пешеходного перехода, установкой ограж-
дения, обустройством тротуара, лестниц, 
пандусов и освещения от подпорной стены 
по ул. Маршала Конева, 14 (сворот с трассы 
Р-258), вдоль многоквартирного дома № 30 
до дома № 28 по ул. Маршала Конева, 28 
(с обеих сторон проезжей части), а также 
работы по асфальтированию дороги, об-
устройству тротуара и организации освеще-
ния от гаражного кооператива № 16 до ЖК 
«Рекорд».
Кроме того, Григорий Вакуленко просит 

обустроить парковки возле ГАУ «Иркутский 
областной многофункциональный центр 
предоставления государственных и муници-
пальных услуг» на бульваре Рябикова, 22а. 
Все вопросы находятся в работе комитета 
по экономике и стратегическому планиро-
ванию администрации города Иркутска.

НОВОСТИ ДУМЫ

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора

БЕСПЛАТНОЕ ПИТАНИЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ 
МОБИЛИЗОВАННЫХ

Депутаты поддержали новую меру социальной поддержки, 
предложенную администрацией города

СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ 
ДЛЯ ГОРОЖАН

Строительство новых школ и детских садов обсудили 
на комиссиях в думе

Депутаты думы Ир-
кутска уделяют 
большое внимание 

развитию инфраструкту-
ры в Иркутске и строи-
тельству новых социаль-
ных объектов. Так как 
многие школы и детские 
сады в областном центре 
переполнены, они при-
кладывают все усилия, 
чтобы как можно скорее 
возвести требующиеся 
объекты.

На заседании постоянной ко-
миссии думы по вопросам гра-
достроительства, архитектуры 
и дизайна по инициативе депута-
та Алексея Грешилова обсудили 
проектирование и строительство 
в избирательном округе № 16 
школы на 1500 мест и детских 
садов на территории городка   
ИВВАИУ (ИВАТУ).
Ранее для общеобразователь-

ного учреждения рассматри-
вался участок бывшего высшего 
военного авиационного инже-
нерного института, однако он 
расположен в седьмой подзоне, 
и строительство объекта там не-
возможно. Как доложил главный 
архитектор города Антон Жуков, 
найден другой участок — не-
далеко от стадиона «Авиатор». 
Там возможно разместить школу 
и детский сад на 110–150 мест. 
Задачу усложняют магистраль-
ный водопровод и канализация, 
проходящие там. Силами инве-
стора прорабатывается акт вы-
носа сетей.
—  Сейчас проходит согласо-

вание проекта дорожной кар-
ты. До конца первого квартала 
следующего года мы утвердим 
проект планировки, в котором 
определимся в границах зоны 
размещения школы и детского 
сада. До конца второго квартала 
разработаем проект межевания, 
который образует эти участки, 
что впоследствии вернутся к нам 
в муниципалитет для проектиро-
вания. Соответственно, дальше 
мы планируем разработать тех-
ническое задание до середины 

лета на проектирование объек-
тов и к концу третьего квартала 
отыграть аукцион на разработку 
проектно-сметной документа-
ции (ПСД), — рассказал Антон 
Жуков.
Что касается детских садов, 

то на территории городка   
ИВВАИУ планируется разме-
стить четыре объекта. Один 
предполагается вместимостью 
не менее 110 мест, два по 220 
мест и один на 280 мест. По всем 
детским садам вид разрешен-
ного строительства уже опреде-
лен. Также земельный участок 
первого будущего дошкольного 
учреждения уже передан в муни-
ципальное казенное учреждение 
«Управление капитальным стро-
ительством города Иркутска» 
для бессрочного использования. 
На сегодняшний день прора-
ботано техническое задание 
на проектирование, стоимость 
разработки проектно-сметной 
документации — около 14 млн 
рублей, отметила заместитель 
председателя комитета по гра-
достроительной политике мэрии 
Светлана Свиркина.

Кроме того, по инициативе 
депутата от избирательного 
округа № 24 Григория Вакулен-
ко рассмотрели ход реализации 
проекта пристроя к школе № 28 
и подготовку проекта строи-
тельства детского сада возле ЖК 
«Иркутский дворик». Николай 
Матвейчук внес вопросы о ходе 
проектирования и перспективах 
строительства детсада № 113 
и строительства школы № 34 
на ул. Макаренко, 4.
На комиссии по социальной 

политике городской думы народ-
ные избранники по предложе-
нию депутата Евгения Савченко 
обсудили ход строительства 
зданий для начальных классов 
школ № 53 и 57. Как рассказал 
начальник МКУ «Управление 
капитальным строительством 
города Иркутска» Александр 
Зыбайло, пристрои планируется 
сдать в следующем году. К школе 
№ 53 — до 1 августа, а к школе 
№ 57 — в декабре. Каждый при-
строй рассчитан на 500 обучаю-
щихся. Еще для доукомплектова-
ния пристроев школ приобретут 
новое оборудование.

На заседаниях постоянных комиссий депутаты городской думы обсуж-
дают важные, насущные вопросы, по которым к ним обращаются жите-
ли из избирательных округов. Например, с помощью взаимодействия 
депутатского корпуса и администрации Иркутска удалось решить во-
прос с освещением и заливкой льда на хоккейном корте на ул. Мичури-
на, 2. Теперь дети, проживающие на территории избирательного округа 
№ 2, могут заниматься хоккеем с тренером, который будет работать там 
на постоянной основе, или кататься на коньках

Напомним, ранее муниципальное унитарное 
предприятие «Иркутскавтотранс» в лизинг 
приобрело 42 низкопольных автобуса НЕФАЗ. 
Вместимость – более ста человек. Это самое 
крупное обновление автобусного парка горо-
да за историю МУПа. Теперь перевозки стали 
еще более комфортными и безопасными

Меры социальной поддержки 
по обеспечению бесплатным 
питанием школьников, ро-

дители которых принимают участие 
в специальной военной операции 
и призваны на службу по мобилиза-
ции в Вооруженные силы РФ, рассмо-
трели депутаты городской думы на за-
седании комиссии по социальной 
политике, а также на 45-м заседании 
думы Иркутска и поддержали их.

—  В настоящее время 172 учащихся 5–11-х классов 
школ имеют право на получение предлагаемой проектом 
решения думы города Иркутска социальной поддержки. 
Обучающиеся 1–4-х классов из семей участников специ-
альной военной операции и мобилизованных граждан 
получают бесплатное питание в соответствии с федераль-
ным законом, — прокомментировала начальник депар-
тамента образования администрации города Иркутска 
Анжела Головко.
Срок предоставления меры поддержки — до кон-

ца 2023 года. В случае необходимости эти сроки будут 
продлены.
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—  Сергей Иванович, случай почти уни-
кальный. Вы — почетный гражданин 
сразу двух городов Иркутской области: 
Черемхово и Иркутска. Только два чело-
века в России имеют два таких звания: 
руководитель госкорпорации «Ростех» 
Сергей Чемезов и вы. Расскажите, как это 
произошло.
—  Почетным жителем своего родного Черемхово 

я стал в 2002 году, после того, как мы пережили де-
вяностые. Все помнят, насколько это были трудные 
времена: неплатежи в бюджетной сфере, зарплату 
выдавали натуральными продуктами, яйцами и ку-
рами. Денег не было. Тогда я был депутатом Зако-
нодательного Собрания на освобожденной основе, 
и мы вместе с профсоюзными лидерами учителей 
и врачей Черемхово буквально обходили кабинеты 
министерства финансов (тогда еще главного управ-
ления финансов) и в ручном режиме обеспечивали 
деньгами наших бюджетников. И так каждый день 
буквально. Затем я очень долго бился за то, чтобы 
музей города Черемхово стал областным учрежде-
нием, потому что за счет муниципалитета он просто 
не мог выживать. Свой родной город не забываю 
и сейчас. К 100-летию Черемхово я договорился 
с губернатором (тогда им был Сергей Левченко) 
о выделении ста миллионов рублей на ремонт до-
рог в городе.
А в прошлом году я получил звание почетного 

гражданина города Иркутска. Полагаю, что депу-
таты думы таким образом оценили несколько раз-
работок для города с моим участием. Во-первых, 
конечно, закон об областном центре, который 
до сих пор работает (с 1997 года!) и приносит в го-
родской бюджет миллиарды рублей. Во-вторых, 
устав города был написан под моим руководством 
в середине 90-х годов, это был первый устав Иркут-
ска. В-третьих, наверняка сыграло роль и то, что 
нам в свое время удалось отстоять «Иркутскэнерго» 
от включения в чубайсовскую систему РАО ЕЭС 
России. Поэтому у нас до сих пор самая дешевая 
электроэнергия в мире. Думаю, каждый горожанин 
сам может легко посчитать, сколько он потратил бы 
за двадцать лет, если бы платил за электроэнергию 
не рубль, а четыре-пять, как у наших соседей.
—  Сергей Иванович, в 1975 году вы, 

абитуриент из Черемхово, поступили 
на юридический факультет Иркутского 
госуниверситета. Помните, каким вам по-
казался Иркутск после Черемхово?
—  Холодным и страшным. Самая главная про-

блема была с жильем. Мы обошли пешком все част-
ные дома в районе улицы Помяловского и с трудом 
нашли угол за 15 рублей в месяц. Потом этот дом 
снесли, и его хозяйка получила квартиру в Академ-
городке. К счастью, она меня не бросила, и мы пе-
реехали вместе. Я стал жить совсем рядом от юри-
дического корпуса университета. Конечно, за время 
учебы приходилось еще несколько раз переезжать. 
Жил и возле Центрального рынка, и на улице Алек-
сандра Невского. И только на пятом курсе я полу-
чил место в общежитии. Определенный бытовой 
страх у меня с того времени остался. Потому что 
альтернатива этому — ночь на вокзале.
Лишь после окончания вуза, когда моя супруга 

Наталья стала работать в центре по начислению 
пенсий и пособий на улице Канадзавы, нам дали 
квартиру в Первомайском. Вот с этого момента 
я стал спокоен. Крыша над головой есть. Но это 
была нормальная студенческая жизнь в те времена.
—  И с тех пор Иркутск — основной город 

для вашей жизни и карьеры?

—  После получения диплома я остался рабо-
тать на кафедре. Зарабатывал, конечно, немного 
по сравнению с коллегами, которые ушли в ми-
лицию или прокуратуру. Но почему-то был уве-
рен, что все будет нормально. Так и получилось. 
Я занялся наукой, быстро написал кандидатскую 
диссертацию, стал депутатом городского совета 
в 1986 году.
Тогда началась и моя бурная политическая 

жизнь. Время было такое. Я познакомился и с Бо-
рисом Говориным, и с Юрием Шкуропатом. Шесть 
человек с моей кафедры в 1990 году стали депутата-
ми городского совета.
—  Но ведь наверняка были и предложе-

ния куда-то уехать из Иркутска?
—  От своего научного руководителя, профессора 

Георгия Васильевича Барабашева (он заведовал 
кафедрой в МГУ), у меня было шикарное предло-
жение на должность консультанта в орготдел ЦК 
КПСС, на Старую площадь. Сразу предоставляли 
служебное жилье. Но я тогда выбрал Сибирь, Ир-
кутск и нисколько об этом не жалею. А на мое место 
на Старую площадь взяли Юрия Скуратова. Пом-

ните такого человека, «похожего на генерального 
прокурора»?
Наверное, в тот момент я достаточно много жил 

в Москве и уже понял, что это город не для меня. 
В составе группы юристов приходилось писать про-
ект Конституции, работал над диссертацией и за-
щищал ее. История с Москвой продолжилась еще 
и в 1993 году, когда получил приглашение для ра-
боты над Основным Законом, причем сразу от двух 
групп: от Руслана Хасбулатова, возглавлявшего 
тогда Верховный Совет, и от Бориса Ельцина. Либо 
в Белый дом, либо на Старую площадь.
Но я скучаю без Иркутска. Скучаю по нашей по-

годе, по нашей природе, по людям, которые живут 
здесь.
—  Теоретическая юридическая наука до-

вольно сухая и сдержанная. Что вас в ней 
привлекло и привлекает до сих пор?
—  Юридическая наука — это, прежде всего, игра 

ума. А я человек с достаточно развитой юридиче-
ской фантазией. Это очень важно в нашем деле. 
Всегда есть потребность придумать что-то новое, 
чего еще никогда не было. Вот пример. Создание 

Лицея ИГУ в Иркутске в 1995 году. Объединение ре-
сурсов федерального бюджета и муниципального для 
создания учебного заведения. Тогда просто не суще-
ствовало правовой базы, такого опыта, чтобы препо-
даватели высшей школы учили школьников. Только 
в 1992 году появился закон о разных видах собствен-
ности в РФ, в том числе и муниципальной. Наша 
задача, как юристов, состояла в том, чтобы сделать 
своеобразный симбиоз двух форм собственности: 
государственной (в лице госуниверситета) и муни-
ципальной (в лице школы). Сделали договор между 
федеральным госучреждением, который предостав-
ляет учителей — сотрудников университета, предо-
ставляет аудитории на подготовительном факультете, 
а муниципалитет брал на себя обязанность выплачи-
вать заработную плату этим учителям. Мы соединили 
бюджетные средства муниципалитета с федеральны-
ми зданиями и ресурсами. И получилось. Лицей стал 
расти, затем переехал в здание школы, был лицензи-
рован, стал отдельным юридическим лицом. Считаю, 
эксперимент удался.

Кстати, и сейчас есть подобная интересная 
задача. В Иркутске существует православная 
гимназия. И Борис Александрович Говорин об-
ратился ко мне с просьбой относительно частно-
государственного партнерства. Гимназии нужна ма-
териальная помощь. Иначе у сотрудников гимназии 
есть некая ущемленность по сравнению с другими 
образовательными учреждениями. Они не получают 
деньги за классное руководство, молодые препода-
ватели не получают подъемные, лишены многого, 
что имеют учителя обычной муниципальной школы. 
Я сейчас хочу придумать идею, которая позволи-
ла бы на достойный уровень вывести это важное для 
общества образовательное учреждение Иркутска. 
Изучаю учредительные документы, и думаю, мы 
найдем какой-то формат, который позволит поднять 
на достойное место это необычное образовательное 
учреждение.
Моя повседневная жизнь часто связана с апел-

ляциями ко мне как к юридическому фантазеру. 
Иногда, когда к тебе обращается человек с целью 
получить консультацию по важному и сложному 
юридическому вопросу или проблеме, ты не всегда 
соглашаешься с общепринятой точкой зрения. Важ-
но, чтобы ты смог ее обосновать.
—  Сергей Иванович, думаю, для вас не се-

крет, что про вас говорят, что вы старае-
тесь работать вместе с любой властью?
—  Я часто слышу этот упрек: «Сергей Иванович 

всегда пытается стать советником губернатора Ир-
кутской области». Причем независимо от фамилии 
губернатора. Я не стремлюсь им стать. Я просто рабо-
таю с любым губернатором области, как с институтом 
власти. Это не вопрос тщеславия — быть советником 
на общественных началах, с точки зрения тех рега-
лий, которые я имею. Но если ты способен генери-
ровать какие-то вещи, точки зрения, ты должен их 
уметь доносить до заинтересованных лиц.
—  Кстати, ваша точка зрения в последнее 

время широко известна не только узкому 
кругу власть предержащих, но и всем чита-
телям вашего авторского телеграм-кана-
ла «Шишкин лес»… Кто вам помогает его 
вести?
—  В отличие от многих, не стал прятаться за ано-

нимностью. Я, как говорится, «за базар отвечаю». 
И всегда себе говорю, что писать надо, представляя, 
что через стол сидит следователь и ты ему должен 
объяснить свою точку зрения. Это юридическая при-
вычка такая, ответственное словоговорение. Мое 
желание что-то публично сказать всегда сопряжено 
с актом внутреннего цензурирования.
Канал я веду полностью самостоятельно. У меня 

есть один помощник, который мне помогает, но толь-
ко в каких-то технических вещах. Все наполнение 
канала целиком на мне.
—  Насколько содержание канала отража-

ет вашу личность?
—  На сто процентов. Многократно получаю упре-

ки от своих друзей: ну зачем ты засоряешь ленту 
всякой ерундой. А я подписан на 500 каналов, проли-
стываю, и если что-то мне интересно, запускаю в свой 
канал. Мое мнение, что если мне это интересно, 
то и моим подписчикам может быть это интересно. 
Таким образом, освобождаю их от поиска любопыт-
ной и важной информации. Я себя полностью слил 
со своим абстрактным подписчиком. А если вам 
вдруг стало это неинтересно — отпишитесь, нажмите 
две кнопки и все.
—  Но канал ведь не только способ самовы-

ражения, но еще и способ заработка?
—  Я, честно говоря, хотел бы монетизировать этот 

канал гораздо больше. Просто нужен человек, кото-
рый может заниматься этим профессионально и ко-
торого до сих пор ищу.
—  Но вы же не только делаете перепосты 

с других каналов?
—  Те тексты, которые пишу лично я, конечно, от-

личаются другим слогом. То, что мое, всегда сразу 
видно. И еще: лично от себя даю либо инсайд, либо 

аналитику. Конечно, инсайд инсайду рознь. Люблю 
очень ранние инсайды. Потом, через две недели, 
другие каналы подхватывают, и начинается такой 
бум, будто они первые написали. Но мое тщеславие 
удовлетворено, потому что они эпигонствуют, а я уже 
это сделал давным-давно. И повод-то сам уже забыт. 
В наше информационно насыщенное время три дня 
— и все, новости больше нет. Но это меня не смущает. 
Получаю удовлетворение от формирования смыслов. 
И это мое дело: генерировать реальные новости или 
реальные взгляды.
—  А почему вы вообще занялись ведением 

телеграм-канала?
—  Я часто давал и даю интервью многим журна-

листам, информационным агентствам. И заметил: 
что-то скажу и потом долго жду, когда это будет опу-
бликовано, мое мнение встраивается в мнение автора 
материала, подверстывается к другим экспертам. 
Мне захотелось быть независимым от этого. Когда 
журналисты обращаются, я по-прежнему охотно 
даю интервью и комментарии, но у меня теперь есть 
своя площадка, которая зависит только от меня. Мне 
всегда нравился формат текстов в телеграм-каналах: 
всегда стараюсь сублимировать мысли до уровня 
одной фразы. Да и жизнь наша сейчас вся прохо-
дит в телеграфном стиле. Формат меня устраивает, 
и с удовольствием этим занимаюсь каждый день.
—  Безусловно, важен вопрос доверия к той 

информации, которую вы публикуете.
—  Я сорок два года учу юристов. Они заканчи-

вают обучение, работают, вырастают в должностях. 
Поэтому свои источники информации в этой сфере 
у меня, конечно, есть. Много общаюсь с политика-
ми, промышленниками, очень часто вылавливаю 
информацию даже из простых разговоров. Правда, 
в последнее время многие сразу же при встрече го-
ворят: «Только не пишите об этом у себя на канале». 
Значит, делаю вывод, что меня читают, обсуждают 
и реагируют.
—  Расскажите о том, что вы делали в Об-

щественной палате Иркутска. Осталось ли 
что-то такое, чего сделать вы не успели? 
Что хотелось бы завершить?
—  На последнем заседании Общественной палаты 

города, которое я проводил, было одно интересное 
предложение, которое вносила группа членов па-
латы. Это проект по развитию общественных про-
странств города в части стоянок, гаражей, подземных 
стоянок, платных парковочных мест в центре Иркут-
ска. Документ был очень тщательно проработан. Мы 
его одобрили и приняли. Прошло уже больше шести 
лет, и считаю, что к этому вопросу надо безотлага-
тельно вернуться. Он сегодня стал еще более актуа-
лен. Насыщение города автомобилями уже близко 
к чрезвычайному. Мы бы сделали огромный взнос 
в интеллектуальное развитие города, если бы гальва-
низировали эту тему. И места для этого в городе пока 
еще есть, и ресурсы на организацию парковок суще-
ствуют. Мы хотя бы частично освободили бы центр 
города от избыточного транспорта. Если мы хотим 
видеть город цивилизованным — этот процесс надо 
начинать. Это можно и нужно сделать.

Павел Бицура, специально для газеты «Иркутск»
Фото из архива героя публикации

СЕРГЕЙ ШИШКИН: «Я — ФАНТАЗЕР ОТ ЮРИСПРУДЕНЦИИ»
Сегодня в «Иркутске» — интервью с почетным гражданином нашего города: о работе над законами, 

Конституцией, телеграм-канале «Шишкин лес» и о том, почему в Иркутске лучше, чем в Москве  

Доктор юридических наук, профессор 
Сергей Иванович Шишкин месяц 
назад отметил 65-летие. С 1987 года 

и по настоящее время он возглавляет кафе-
дру конституционного права и теории права 
Юридического института ИГУ. Сергей Ива-
нович — один из соавторов российской Кон-
ституции, автор более 100 научных работ, 
депутат двух созывов и председатель Зако-
нодательного Собрания Иркутской области 
(2002–2004), глава Общественной палаты 
Иркутска (2014–2017), заслуженный юрист 
РФ (1998). Сергей Иванович также является 
автором закона Иркутской области «О горо-
де Иркутске как областном центре Иркут-
ской области» и первого устава Иркутска. 
В 2002 году стал почетным гражданином 
Черемхово, в котором родился, а в 2021-м — 
почетным гражданином Иркутска за выдаю-
щиеся заслуги в области образования.

Профессор Сергей Шишкин не только авторитетный юрист, автор научных трудов и заведующий 
кафедрой Юридического института ИГУ, но и известный блогер, и ведущий телеграм-канала 
«Шишкин лес», у которого почти 20 000 подписчиков

Еще одно место, где можно часто встретить 
известного юриста Сергея Шишкина, – зал за-
седаний областного парламента, где он работал 
в качестве рядового депутата и председателя 
комитета, вице-спикера, спикера и просто при-
глашенного гостя

1996 год. Сергей Шишкин тогда работал в 
США в качестве приглашенного профессора 
Центра русских исследований Гарвардского 
университета и одновременно писал свою 
докторскую диссертацию

Один из соавторов Конституции России, депутат двух со-
зывов, председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области (2002–2004), глава Общественной палаты 
Иркутска (2014–2017), заслуженный юрист РФ и просто 
дедушка! Сергей Шишкин на бульваре Гагарина со своей 
младшей внучкой Настей

7 ноября 1986 года. Так проходили празднования в советское вре-
мя: колонны выстраивались в четко определенной точке города 
и несколько часов ожидали своей очереди, чтобы пройти перед 
трибунами в сквере Кирова. Отличный повод для всех побыть 
на свежем воздухе и в неформальной обстановке пообщаться 
с коллегами. На фото — сотрудники деканата юрфака ИГУ: слева 
от заместителя декана по дневному обучению Сергея Шишкина 
преподаватель кафедры Олег Личичан

Я был одним из первых в Иркут-
ске юристов, который начал осваи-
вать компьютер и интернет. У нас 

на кафедре был практикант из ФРГ. 
И он мне привез за три тысячи марок 
«восемьдесят шестой» компьютер 
с монохромным экраном. У меня по-
явилась электронная почта, и я понял, 
что для связи с миром в моей, 
юридической, сфере вовсе не обя-
зательно быть в Москве или Бо-
стоне. Это легко можно делать 
и из Иркутска. »
««
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По словам автора сценария доктора физико-мате-
матических наук, профессора ИГУ Сергея Язева, важ-
но было создать фильм для школьников, рассказыва-
ющий об отечественной космонавтике. Большинство 
из нас знают о подвигах Юрия Гагарина и Алексея 
Леонова. Но в истории советской и российской космо-
навтики множество других важных достижений. Наша 
страна была первой и в запусках спутников, и в ис-
следованиях Луны, Венеры и Марса, и в уникальных 
экспериментах на околоземных орбитах. В фильме 
представлено более сорока выдающихся фактов, о не-
которых из них вообще мало кто знает. Например, 
всем известны первые успешно вернувшиеся на Зем-
лю российские «космонавты» Белка и Стрелка. А вот 
о путешествии вокруг Луны двух советских черепах 
не знал ни один зритель в зале!
Как отметил в своем выступлении Сергей Язев, 

в России до сих пор не было создано фильма для 
планетариев, который рассказывал бы о российской 
космонавтике.
—  В планетариях показывают много фильмов 

о космосе, но они зарубежные, о советских и россий-
ских космических полетах в них говорится крайне 
мало или не говорится вообще. Тем не менее можно 
выделить около сорока ярких приоритетных дости-
жений, где СССР и Россия были первыми в мире, при 

этом некоторые остаются непревзойденными до сих 
пор. К сожалению, мы об этом забываем, а многие 
никогда не знали и не знают до сих пор. Поэто-
му такая программа, как мы думали, нужна, 
— сказал Сергей Арктурович.
Лента продолжительностью 38 минут 

создана Ассоциацией планетариев России 
при поддержке Президентского фонда 
культурных инициатив. Сумма гранта — 
1,5 млн рублей. В фильме много компью-
терной графики — именно эти работы были 
самыми дорогостоящими. Существенная часть 
бюджета ушла и на приобретение прав на демонстра-

цию авторских материалов. Например, «Мосфильм» 
безвозмездно предоставил возможность включить 
в ленту кадры из недокументальных фильмов. А фраг-
мент длиной в несколько секунд из мультфильма про 
Белку и Стрелку обошелся создателям картины в сум-
му около 15 тысяч рублей.
Фильм содержит массу уникальных материалов, 

в том числе кадры с космонавтами — нашими земля-
ками, и позволяет напомнить, что Иркутская область 
входит в тройку лидирующих территорий в России 
по количеству космонавтов. В ленту вошли историче-
ские кинофотоматериалы, предоставленные Роскос-
мосом и Центром подготовки космонавтов имени  
Ю. А. Гагарина, выступления Анны Кикиной (она сей-
час работает на борту МКС) и Валентины Терешковой.
Съемки проходили в Государственном музее исто-

рии космонавтики и Доме-музее К. Э. Циолковского 
в Калуге, в павильоне «Космос» на ВДНХ в Москве. 
Руководителем проекта стал лидер Ассоциации пла-
нетариев Андрей Лобанов, музыку к фильму написал 
композитор Виталий Балдыч. Над лентой работала 
большая команда специалистов из Москвы, Иркутска, 
Калуги, Санкт-Петербурга, Уфы, Ярославля.
В фильме упоминаются далеко не все важные до-

стижения советской и российской космонавтики. 
Гораздо больше информации содержится в сопрово-
ждающем ленту учебно-методическом пособии «Кос-
мическая история России», которое подготовила Ассо-
циация планетариев (авторы — Сергей Язев и Олеся 

Роменская) для школьных преподавателей. 
Пока книга выпущена малым тиражом — все-
го 200 экземпляров, из которых в Иркутске 
только несколько штук. Авторы рассчиты-
вают найти возможность в ближайшем бу-
дущем выпустить дополнительный тираж.
По словам Сергея Язева, представленная 

на премьере версия фильма не окончатель-
ная, ленту ждут дополнения.

Илья Спирин. Фото автора

Более тридцати елок нарядят в округах 
Иркутска. В этой части активную работу ведут 
управление культуры городской администра-
ции, муниципальное автономное учреждение 
«Праздник» и депутаты совместно с обще-
ственниками. Сейчас как раз разрабатываются 
планы праздничных мероприятий, которые 
пройдут в разных частях города. В основном 
они также будут ориентированы на детей 
— конкурсы, спортивные состязания, благо-
творительные акции. Городские учреждения 
культуры — Иркутский театр народной драмы 
под руководством Михаила Корнева, Музей 
истории города Иркутска, библиотеки про-
ведут в дни новогодних каникул праздничные 
и познавательные мероприятия для школь-
ников. С подробной программой можно будет 
ознакомиться в декабре — ее разместят на сай-
те городской администрации и в средствах 
массовой информации. От баннерной рекламы 
и афиш в этом году решено отказаться, как 
и от покупки новых елочных украшений и све-
товых конструкций.

Важно отметить, что желание встре-
тить 2023 год более сдержанно и эконом-
но продиктовано многими факторами. 
Однако главным является все-таки не-
уместность шумного веселья в то время, 
когда в Донбассе и на Украине гибнут 
люди. Праздник, безусловно, нужен, 
и он будет, но более правильно сейчас 
провести его в кругу семьи, подарить 
свое тепло близким людям, прежде всего 
детям и старшему поколению.

Окончание. Начало на стр. 2

НОВЫЙ ГОД В ИРКУТСКЕ 
БУДЕТ ДЕТСКИМ

В этом году город организует праздничные мероприятия для 
тех, кто больше всего верит в волшебство и ждет его

При работе над фильмом «Космическая история 
России (не только Гагарин!)» у творческой груп-
пы, по словам доктора физико-математических 
наук, профессора ИГУ Сергея Язева, не было раз-
ногласий, порой возникали лишь споры по пово-
ду того, как лучше продемонстрировать тот или 
иной фрагмент истории

КОСМИЧЕСКАЯ ИСТОРИЯ РОССИИ
Попала на купол Большого иркутского планетария

В Иркутске 22 ноября состоялась 
федеральная премьера полноку-
польного фильма для планетариев 

«Космическая история России (не толь-
ко Гагарин!)», созданного по сценарию 
известного иркутского популяризатора 
науки, профессора ИГУ Сергея Язева. 
Ленту показали в Большом иркутском 
планетарии в школе № 19. В ноябре пре-
мьера прошла еще в нескольких россий-
ских городах. С декабря фильм выйдет 
в прокат, посмотреть его смогут все 
желающие.

Расписание 
сеансов 

можно найти 
на сайте Большого 

иркутского 
планетария  

www.neboirk.
com.

В сквере Кирова уже собрали знаменитую 
иркутскую елку — одну из самых высоких 
в стране. Прямо сейчас конструкцию укра-
шают искусственной хвоей и световыми 
элементами. А ледовый городок начнут 
возводить позже — в декабре. В этом году 
мастера — художники ледовых композиций 
создадут не только традиционных сказочных 
персонажей, но и фигуры знаменитых героев 
комедий Леонида Гайдая

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова и из архива редакции
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«ВРЕМЕНИ НЕ БЫЛО ОТНОШЕНИЯ ВЫЯСНЯТЬ!» 
Так объясняют секрет своего семейного счастья иркутяне 
Колесниковы, в ноябре отметившие благодатную свадьбу

Веселую свадьбу Колесниковы сыграли 7 ноя-
бря 1951 года в селе Иваническ Аларского района. 
Жениху Григорию было 24 года, невесте Валенти-
не — 22. Как тогда было принято, гуляли три дня, 
только, как сейчас подчеркивают супруги, больше 
пели, чем пили — возлияния в советское время 
были не в чести. Председатель колхоза имени 
Ленина выделил молодым самого красивого и по-
родистого коня и сам был кучером, катал свадьбу 
по деревне и окрестностям.
—  Места там красивые, село построили в глу-

хом лесу переселенцы с Украины, приехавшие 
в 1910 году из Харьковской области, — рассказыва-
ет Валентина Митрофановна. — Сейчас нам такое 
сложно представить, что люди приехали буквально 
в лес и начали возводить себе жилье. Первое время 
жили в землянках, и это с детьми — тогда по семь, 
по десять ребятишек рожали. Нас с братьями и се-
страми у моих родителей было семеро. А вот Гриша 
рос один, его отца репрессировали в 1937 году.
Большинство глав семей звали Иванами, от-

сюда и появилось название Иваническ. Все, кто 
жил в этом селе, были большими труженика-
ми, работали всю жизнь от зари до зари и свое 
трудолюбие передали детям, а потом и внукам. 
И я считаю, что именно привычка трудиться, что-
то все время делать подарила нам и долголетие, 
и счастливый брак. Времени не было отношения 
выяснять!
Григорий и Валентина родились и выросли 

в Иваническе, но близко знакомы не были — 
за десятилетия село разрослось. А встретились 
совершенно случайно весной 1951 года и потом 
уже практически не расставались.
Григорий Никифорович — ветеран Великой 

Отечественной войны, на фронт ушел доброволь-
цем в 1944-м. Пока проходил обучение, боевые 
действия на Западном фронте закончились по-
бедой, и его в 1945-м направили на Восточный 
фронт. Война с Японией длилась около месяца, 
на Западе получила название «Августовский 

шторм» и завершилась полной капитуля-
цией противника. За участие в боевых дей-
ствиях Григорий Никифорович награжден 
медалью «За победу над Японией».
Но если война для нашего героя закончилась 

быстро, то армейская служба растянулась на дол-
гие семь лет: понеся огромные потери за годы 
Великой Отечественной войны, Советский Союз 
в течение трех лет не проводил всеобщий призыв 
в армию. А те, кого мобилизовали с 1944 года, 
служили дольше — им на смену не было 
новобранцев.
Григорий Колесников вернулся домой весной 

1951-го, и как раз тогда случилась его встреча 
с будущей женой. Он с чемоданом добирался 
до родного села, и в Кутулике его подобрал кол-
хозный грузовик, в кузове которого ехала Вален-
тина — возвращалась из командировки в район-
ный центр, ездила туда за комбикормом. Ехали 
45 километров — долго и весело: на бездорожье 
страшно трясло, но случайных попутчиков это 
только смешило.
А уже через несколько месяцев они сыграли 

веселую свадьбу. К регистрации в то время в селе 
относились легко, поэтому официальный акт 
гражданского состояния оформили только через 
год, заодно со свидетельством о рождении пер-
венца Александра. Так что фактически супруги 
вместе на год дольше.
Почти всю жизнь супруги Колесниковы про-

жили в Иваническе. Григорий Никифорович 
работал шофером, потом электромонтером, а Ва-
лентина Митрофановна первые десять лет тру-
довой деятельности – в колхозе, а потом телефо-
нисткой в местном отделении связи. Вырастили 
двоих детей — Александра и Галину, и не просто 
воспитали и дали образование, но и каждому по-
могли купить жилье: сыну в 1970-х — дом в Ниж-
неудинске, дочери в 1987 году — трехкомнатную 
кооперативную квартиру в Иркутске. Для этого 
и трудились всю жизнь: Григорий Никифорович 
охотился и рыбачил, добывал лис — их шкуры 
выделывали, и Валентина Митрофановна шила 
на продажу шапки. Держали пасеку, кроликов, 
плюс огород и обычное деревенское хозяйство, 
которое в Иваническе было в каждой усадьбе.
В 2009 году, когда супругам уже трудно стало 

жить в деревенском доме, главе семьи, как вете-
рану Великой Отечественной войны, дали квар-
тиру в Нижнеудинске. Но оттуда им пришлось 
уехать во время наводнения летом 2019 года — 
вода тогда стояла на первом этаже. На семейном 
совете было принято решение отвезти пожилых 
родителей к дочери Галине в Иркутск, где они 
и живут до сих пор.

—  Вода в тот год поднялась почти до второго 
этажа, сын каждый день приезжал, привозил 
продукты, готовил нам на переносной газовой 
плитке, — вспоминает Григорий Митрофанович. 
— Но потом все стали переживать, что если вода 
начнет стремительно прибывать, нам не успеют 
помочь, решили переехать к дочери в Иркутск. 
Мы сейчас как господа — просторно, каждый 
в своей комнате, у каждого свой телевизор — 
живи и радуйся!
Валентина Митрофановна поделилась с нами 

секретом семейного счастья. Рассказала честно, 
что, как в любом браке, не всегда бывало у них 
гладко.
—  Все было не специально, сама жизнь под-

сказывала: кто-то должен из нас быть мудрее, 
и мы этой ролью постоянно менялись. Все ссоры 
решали только дома, никогда за пределы ничего 
не выносили, люди со стороны думали, что у нас 
все идеально, хотя всякое бывало — как в любой 
семье, — вспоминает Валентина Митрофановна. 
— Как выходили из конфликтов? Прощали друг 
друга — это, наверное, самое главное. Ведь ина-
че ничего и не выйдет, если не простишь, надо 
разбегаться, а это значит, что жизнь испортим 
и себе, и детям — четыре несчастных человека 
получится! И всегда думали, что надо детей под-
нять, а когда они выросли — надо им жилье по-
мочь приобрести, на ноги встать, вот мы и бега-
ли. Но зато все тяготы этот труд перетер!

Ольга Королева
Фото Татьяны Степановой  

и из архива семьи Колесниковых

70 лет в браке прожили Григорий Ники-
форович и Валентина Митрофановна 
Колесниковы. Сейчас такая цифра 

редкость, и это не только большое счастье, 
но и огромный труд. Супруги признаются, 
что по-прежнему остаются друг для друга 
лучшими советчиками, помощниками, самы-
ми близкими и дорогими людьми. Они вырас-
тили двоих детей, у них трое внуков и пять 
правнуков. Репортерская группа «Иркутска» 
решила выяснить у юбиляров, в чем секрет 
долгих и счастливых отношений.

70-летие брака — 
уникальное и важное 

событие. Союз Григо-
рия Никифоровича и Ва-
лентины Митрофанов-
ны служит достойным 
примером для молодого 
поколения — образцом 
преданности, житей-
ской мудрости, терпения и любви. Они 
сумели пройти все испытания, найти под-
держку и опору друг в друге. Эти ценности 
действительно являются самыми 
главными. Крепкие, дружные се-
мьи — основа развития и успеха на-
шего города.

Заместитель мэра — председатель 
комитета по социальной политике и культуре 

администрации города Иркутска  
Татьяна Эдельман

»

««

Всякое бывало в жизни наших юбиляров, но они сумели сохранить любовь и уважение друг к 
другу на протяжении долгих 70 лет. Сейчас они живут вместе с дочерью Галиной в Иркутске. И 
накануне благодатной свадьбы Григория Никифоровича и Валентину Митрофановну Колесни-
ковых поздравили сотрудники городской администрации и Центрального отдела ЗАГСа

Это фото из семейного альбома Колесниковых. Здесь Григорий 
Никифорович и Валентина Митрофановна совсем молодые с еще 
маленькими детьми – Сашей и Галей. Именно ради них они всю 
жизнь старались сохранять свой брак. Ни разу не ругались при де-
тях – это было заведено у их родителей, и этот негласный закон они 
соблюдали и в своей семье. Очень хотели вырастить сына и дочь 
счастливыми людьми – и у них это получилось!   
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ОТ ОТЧАЯНИЯ К НАДЕЖДЕ
Сегодня в «Иркутске» — история особенной 

девочки, талантливой художницы Вари Астафьевой

Мы встретились с Варей и ее ма-
мой Татьяной в КДЦ «Россия», где 
и проходила выставка. Варя — вы-
сокая, статная, улыбчивая девочка, 
с удовольствием показывает свои ри-
сунки. Они очень добрые и светлые: 
сова, которая увидела что-то необыч-
ное, пингвины на фоне полярного за-
ката, мышка в уютной норке, сакура 
на ветру, снегири на фоне зимнего 
пейзажа, розовые фламинго, котики, 
белочки, лисички, персонажи сказок.
—  Мне нравится рисовать, я смо-

трю в окно на людей, деревья, птиц 
и рисую. Нравится мультики Диснея, 
сказки, — говорит юная художница.
Выразительность в работах дости-

гается за счет смелого использования 
красок, экспрессии, при этом Варвара 
очень тонко чувствует нюансы цве-
товых сочетаний. Никакого хаоса, 
все на своем месте, все уравновешен-
но. В некоторых работах обращают 
на себя внимание тонко прорисован-
ные детали: орнаменты, декоратив-
ные элементы зданий. Но главное, 
эти рисунки излучают мощный 
энергетический заряд добра, света, 
жизнелюбия.
Татьяна рассказывает, каким 

долгим и трудным был путь дочери 
и всей семьи — от отчаяния к надеж-
де. Несколько лет назад мама стала 
вести блог в Telegram, чтобы делиться 
своим опытом с другими родителями. 
Ее откровенность вызывает огромное 
уважение. Увы, многие родители осо-
бенных детей в России замыкаются 
в себе, потому что боятся социальной 
стигматизации (навешивание соци-
альных ярлыков. — Прим. ред.).
—  До семи лет врачи 

ставят детям разные 
диагнозы: задержка 
речевого развития, 
расстройство аути-
ческого спектра, 
ментальные на-
рушения — мил-
лион вариантов. 
Но когда прихо-
дишь к психиатру, 
у него их три: легкая 
степень умственной от-
сталости, умеренная и тя-
желая. Варе поставили уме-
ренную, — вспоминает Татьяна.
То, что Варвара особенный ре-

бенок, родители поняли, когда ей 
пошел третий год. До пяти лет она 
вообще не разговаривала. Ее не инте-
ресовали игрушки, она жила в своем 
мире. Могла долго крутить рука-
ми у лица. Такая игра увлекала ее 
полностью, а мама ловила на себе со-
чувствующие взгляды окружающих. 
Дома Варя каждый день по нескольку 
раз ходила по кругу. Врачи сказали, 

что учить ее в школе нет смысла. 
Дети с таким диагнозом не могут 
ни читать, ни писать — вообще ни-
чего. У них моторика не развита, они 
плохо ориентируются в пространстве, 
не способны к анализу.
Но родители не сдавались, об-

ращались к разным специалистам, 
долго и упорно лечили дочь в разных 
городах и даже за границей. К сожа-

лению, безуспешно.
—  Иглоукалывание, 
массаж и разные другие 
методики — что только 
не делали, — пере-
числяет Татьяна. — 
И вот как-то в Ир-
кутске попался нам 
специалист, благо-
даря которому Варя 
начала говорить. 
И это был огромный 
прогресс! Она стала 

задавать вопросы, ин-
тересоваться происхо-

дящим вокруг, играть в ро-
левые игры. Да, ее речь не совсем 

внятная, не все можно разобрать, 
но мы ее понимаем.
Когда Варе исполнилось шесть 

лет, перед родителями встал вопрос: 
пойти в общеобразовательную школу 
— как раз тогда в России появилось 
инклюзивное образование и в школы 
стали брать детей с нарушениями ин-
теллекта — или в коррекционную.
После долгих раздумий выбрали 

специальную коррекционную школу 

№ 4. Тем более в ней стали откры-
ваться классы для детей с умеренны-
ми нарушениями интеллекта. Класс 
небольшой — 6–7 человек, прекрас-
ные педагоги и воспитатели. Школа 
очень уютная, недавно в ней сделали 
ремонт. Там очень много развиваю-
щей деятельности. Есть свой огород, 
библиотека, швейная мастерская, сто-
лярная, а в этом году открыли класс, 
где дети учатся готовить. Сейчас Варя 
учится в седьмом классе, она староста 
и к своим обязанностям относится 
очень ответственно.
—  Медленно, но мы продвигаемся 

вперед, — уверена мама. — Варя раз-
вивается в своем ритме. Она знает 
буквы, но слияние в слоги ей дается 
с трудом, тем не менее она может 

прочитать отдельные слова. Решает 
несложные примеры по математике. 
Да, все, что связано с логикой, дается 
ей труднее, но это нормально.
Зато у Вари развита эмоциональ-

ная сфера. У нее очень близкая связь 
с природой, и вся ее жизнь соотносит-
ся с природными циклами. Она хоро-
шо чувствует людей, их настроение, 
в компании сразу определяет для 
себя, общаться с человеком или нет.
—  Варя у нас в семье моральный 

ориентир: если она говорит — плохо, 
значит, это действительно плохо, — 
объясняет мама.
Татьяна призналась, что первые 

годы постоянно занималась самоко-
панием: почему это произошло с ее 
дочерью? Выбраться из болота и при-

Семь лет назад врачи сказа-
ли родителям Вари, что их 
дочь необучаемая, что она 

никогда не научится говорить, 
читать и писать и надо это при-
нять как данность. Сейчас де-
вочке 13, и благодаря огромной 
любви родителей она не толь-
ко говорит, читает и считает, 
но и оказалась талантливой ху-
дожницей. Недавно у Вари состо-
ялась ее персональная выставка 
«Пусть всегда будет солнце!».

В России 
каждый третий 

ребенок по состоянию 
здоровья относится 

к группе риска. И самая 
многочисленная группа — дети 
с ментальными нарушениями. 

По данным ЮНЕСКО 
и ВОЗ, на 100 школьников 

приходится до пяти человек 
с нарушениями интеллекта, 

на каждые 800 
новорожденных — один 

с синдромом Дауна.

На фото – особенная девочка Варя Астафьева и ее рисунки. Хотите верьте, 
хотите нет, но они оказывают терапевтическое воздействие: успокаивают и 
поднимают настроение 

«Пингвины». Обратите внимание на гармонию цвета – 
ничего лишнего

«Снегири». Глядя на этот рисунок, по-
нимаешь, что Варя знает принципы 
перспективы и как правильно из-
образить размеры объектов

«Солнечное море». Эта работа написана под впечатлени-
ем от морского заката

НЕОБУЧАЕМЫХ ДЕТЕЙ НЕТ!
«Образование — это прежде всего развитие человека. Если 

ребенок не знает дроби или таблицу умножения, это не зна-
чит, что он не развивается. Но у каждого свои возможности, 
способности, исходя из этого и надо обучать таких детей, — 
говорит доцент кафедры олигофренопедагогики и специаль-
ной психологии МПГУ Тамара Исаева. — В процессе обучения 
у всех проявляются способности. Для детей с нарушениями 
интеллекта очень важна образовательная среда. Внутренних 
ресурсов у них очень мало, все зависит от того, насколько 
грамотно, серьезно, терпеливо работает дефектолог, который 
следует по пути восстановления нарушенного онтогенеза. 
Такое воздействие благоприятно влияет на образование ней-
ронных связей в коре головного мозга».
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нять ситуацию ей помогла сама Варя. Как? Своей без-
граничной любовью и доверием.
—  Однажды муж, видя мои метания в попыт-

ках самоуспокоения, сказал: «Варя — это дар! Мы 
должны радоваться, что у нас есть ребенок, который 
многому нас учит».
Рисованием Варя увлеклась во втором классе. 

Причем творчество захватило ее сразу и полностью, 
она рисовала безостановочно. И чем дальше, тем 
лучше и оригинальнее. Любящие, чуткие родители 
старались помочь дочери реализовать ее творческие 
наклонности. Чтобы Варваре было легче понять ос-
новы перспективы, композиции, объема и светотени, 
папа подарил ей замечательную книгу Марка Крилли 
«Комикс, который научит рисовать». И Варя очень 
быстро все освоила по картинкам.
По словам мамы, на одну работу уходит от не-

скольких часов до недели. Например, пейзаж 
со снегирями Варя нарисовала за один вечер, а над 
«Красной Шапочкой» работала неделю. Сначала она 
продумывает композицию, делает набросок каран-
дашом и на некоторое время откладывает. На вто-
ром этапе работает с красками. Варя внимательна 
к деталям. Она вообще очень наблюдательная и за-
поминает любую мелочь. Как-то во время прогулки 
по городу девочка обратила внимание на старинные 
дома с резными наличниками. После по мотивам 
увиденного нарисовала пейзаж. А на море ее пораз-
ил закат: огромное солнце, которое быстро заходит 
в воду. И это мгновение она запечатлела в рисунке.
Варе нравятся картины русских художников, осо-

бенно пейзажи. Нравится изящный и лаконичный 
стиль традиционной японской живописи.
—  Мы ходили в Иркутский художественный му-

зей, и это произвело на Варю огромное впечатление, 
– говорит Татьяна. — Она долго рассматривала кар-
тины, восхищалась. Мечтаем съездить в Москву, что-
бы побывать в Третьяковской галерее и музее имени 
Пушкина, а еще в Эрмитаже в Санкт-Петербурге.
Два года назад родителям стало очевидно, что 

творческой натуре дочери тесно в четырех стенах 
квартиры — ей нужно развиваться. А для этого не-
обходимо общение, обмен опытом и идеями. Но в ху-
дожественной школе обучение идет по жесткой 
академической схеме, для Вари это очень сложно. 
Альтернативой стало творческое объединение «Кра-
ски» в КДЦ «Россия».
—  Когда Варя пришла к нам, ее мама сомневалась, 

будет ли контакт, но все прошло нормально, — рас-
сказывает педагог студии Елена Александровна 
Матвейчук. — Варя очень теплая и общительная 
девочка. Мы находим общий язык, она воспринима-
ет информацию, общается с другими детьми. У нее 
собственный творческий почерк, свое видение. Есть 
картины, где повторяются определенные образы, мо-
тивы, детали. Она их подчеркивает, выделяет. Варя 
видит все по-своему и по-своему передает на бумаге. 
В ее работах постоянным лейтмотивом проходит тема 
хрупкости окружающей нас природы. Когда у Вар-
вары накопилось много хороших работ, мы решили 
сделать персональную выставку. Конечно, Варе нуж-
но развивать свой дар.

Конечно, успехи Вари были бы невозможны, 
если бы не ее замечательные родители, которые 
приложили огромные усилия, чтобы дочь смогла 
не только адаптироваться, но и проявить свой та-
лант. У Татьяны, мамы Вари (на фото), есть очень 
интересный телеграм-канал «Varya_and_we. Пре-
под с особым ребенком»

Елизавета Старшинина
Фото автора

УЧИТЕЛЬ, ТРЕНЕР, ДРУГ
Как изменится в будущем профессия педагога

Куратор онлайн-платформы 
и инструктор по интернет-
серфингу

Интернет-среда похожа на огром-
ный, постоянно обновляющийся учеб-
ник. Но без маяков и навигационных 
карт в нем очень просто утонуть. Учи-
тель поможет сформировать критерии 
поиска и предложит эффективный 
метод освоения материала. Для этого 
и существуют кураторы онлайн-плат-
форм и инструкторы по интернет-
серфингу. В задачи первого входят 
составление программ курсов для 
удаленного обучения и адаптация 
требований дисциплин к онлайн-
среде. Также он администрирует 
работу платформы и решает пробле-
мы коммуникаций между учителем 
и учеником. Инструктор по интернет-
серфингу формирует критическое 
и логическое мышление, помогает 
отделить важное от неважного, объяс-
няет, каким ресурсам можно доверять, 
а каким нет, учит медиаграмотности 
и сетевой безопасности.

Коуч и междисциплинар-
ный тьютор

Тьютор — это преподаватель, 
который проводит с учениками до-
полнительные занятия. Сейчас все 
более востребованной становится раз-
работка индивидуальных маршрутов 
обучения и самореализации. И здесь 
на помощь приходит педагог, который 
рекомендует, как лучше распорядить-
ся временем, и помогает соблюсти 
баланс между интересами. Такой спе-
циалист должен обладать системным 
мышлением и знанием методологии 
преподавания. Междисциплинарный 
тьютор участвует в решении частных 
проблем, осуществляет коммуникацию 
с составителем индивидуального плана 
и учителями-предметниками.

Коуч — это тренер коллективных 
компетенций, специализирующий-

ся на развитии навыков для работы 
в группе. Он помогает развивать эмо-
циональный интеллект, распределять 
роли и задачи внутри группы и дости-
гать поставленных целей за счет скры-
тых внутренних ресурсов человека.

Игропедагог, лайфстайл-
тренер и веб-психолог

Игропедагог объединяет в себе 
функции преподавателя, психолога 
и друга. Это человек с высшим пе-
дагогическим, коррекционным или 
психолого-педагогическим образова-
нием, создающий игры, направленные 
на обучение, развитие и познание 
окружающего мира. Игропедагогика 
— это новое слово в вопросе полу-
чения образования. Она сочетает 
в себе классические учебные процессы 
и современные игровые практики, 
поэтому увлекает ребенка, развивает 
в нем скрытые таланты, раскрывает 
потенциал.

Развитие технологий неизбежно 
вдохнет новую жизнь и в занятия 

физкультурой. Забота о физическом 
здоровье станет комплексной. Лайф-
стайл-тренер — это физкультурный 
руководитель будущего, чьи компетен-
ции не заканчиваются спортзалом: он 
составляет план тренировок, дает реко-
мендации по питанию и сну, контроли-
рует результаты.

Среди специализаций, которые 
становятся все более востребованными 
в сфере образования, нельзя не назвать 
веб-психологию. Понимание особен-
ностей сетевой среды и интернет-соци-
ализации детей, помощь в преодолении 
таких проблем, как интернет-травля, 
столкновение с травмирующим кон-
тентом и кибербуллингом, становятся 
одними из первоочередных задач 
педагогики.

Становление человека в условиях 
информационного общества создает 
массу новых компетенций, которые 
востребованы на рынке труда уже 
сегодня, а завтра представить без них 
жизнь станет просто невозможно.

В ближайшие 15–20 лет 
более 50% существую-
щих на данный момент 

профессий устареют. О том, 
какие новые специальности 
предлагают освоить выпуск-
никам школ в Иркутском 
государственном универси-
тете, рассказываем в рубрике 
«Профессии будущего». Мы 
уже представили новации 
в таких областях, как биоло-
гия, химия, география и гео-
логия. Сегодня речь пойдет 
о педагогике. В ИГУ подготов-
ку по всем педагогическим 
направлениям и профилям 
осуществляет самое крупное 
структурное подразделение 
— педагогический институт.
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Постоянно меняющееся время ставит перед педагогами задачи, свя-
занные с осво ением новых знаний и совершенствованием имеющихся 
навыков. И в этом им поможет педагогический институт ИГУ

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Педагогов начали готовить в Иркутске в 1909 году, когда в го-

роде появился учительский институт. В годы советской власти он 
был преобразован в Восточно-Сибирский институт народного об-
разования, а затем в Иркутский пединститут. В 2014 году вуз стал 
структурным подразделением Иркутского государственного уни-
верситета. Сегодня он готовит специалистов на трех отделениях. 
Отделение физико-математического, естественно-научного и тех-
нологического образования выпускает учителей информатики, 
математики, физики, химии, биологии, географии, технологии, 
безопасности жизнедеятельности, а также для системы професси-
онального образования ведет обучение по профилям «Автоматика 
и компьютерная инженерия», «Автомобили и автомобильное 
хозяйство», «Информатика и цифровые технологии». Отделение 
гуманитарно-эстетического образования готовит учителей литера-
туры и русского языка, истории и обществознания, иностранных 
языков (английского, китайского), музыки, изобразительного 
искусства, а также педагогических психологов по профилю «Пси-
хология личности». Отделение педагогического, социального 
и специального образования обучает воспитателей детских садов, 
учителей начальных классов, физической культуры, дефектоло-
гов, логопедов, социальных педагогов и психологов.

Алексей Буренин. Фото предоставлено ИГУ

ЗИМА НЕ ПОМЕХА ДАЧНИКАМ
В Иркутске продолжает работу «Школа садоводов»

Администрация города и клубы садово-
дов-опытников имени А. К. Томсона, 
«Садовод и огородник» приглашают 

иркутян в «Школу садоводов». Занятия со-
стоятся в субботу, 26 ноября, в актовом зале 
комитета по управлению Правобережным 
округом администрации города по адресу: 
ул. Марата, 14. Начало в 9.00.

Любителей садоводства ждут лекции на темы:
«Практический дизайн своими руками: обустрой-

ство функциональных зон, подбор растений». Про-
фессиональным опытом поделится биолог, руково-
дитель секции ландшафтного дизайна клуба имени 
А. К. Томсона Ирина Корзун.

«Розы в Сибири. Как вырастить здоровый роза-
рий, приемы агротехники, своевременная обрезка, 
защита от вредителей и болезней». Перед слушате-
лями выступит цветовод, руководитель интернет-
сообщества «Розы Сибири», садовод-опытник клуба 
имени А. К. Томсона Татьяна Ганина.
Вход на занятия свободный.
Вопросы по работе «Школы садоводов» можно 

задать по номерам телефона:
89021-711-510 (председатель клуба садоводов-

опытников имени А. К. Томсона Надежда Федоров-
на Зыкова);
89149-084-280 (руководитель клуба «Садовод 

и огородник» Валентина Алексеевна Ивашева).
Людмила Измайлова
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ГЕРОЙ НАШЕГО И НЕ НАШЕГО ВРЕМЕНИ
К 200-летнему юбилею Александра Островского Иркутский драмтеатр 

представляет пьесу о «мудрецах»

— Если не ошибаюсь, драматургия Алек-
сандра Островского в вашей творческой 
биографии занимает особое место. Свой 
первый спектакль в качестве режиссера вы 
поставили в Уссурийске, и это была «Же-
нитьба Бальзаминова».
—  Вклад Александра Островского в создание рус-

ского психологического театра трудно переоценить. 
Его пьесы сочетают в себе выразительность образов, 
увлекательную интригу, глубокую смысловую на-
грузку и особый литературный язык. К его драма-
тургии театры охотно обращались и при жизни ав-
тора, и в советское время. И сегодня в России пьесы 
классика остаются очень востребованными. Мне 
давно хотелось поставить на сцене нашего театра 
«На всякого мудреца довольно простоты». Юбилей 
стал для этого хорошим поводом, а грант Союза те-
атральных деятелей дал возможность осуществить 
мечту.

— В литературном наследии Островско-
го более 50 пьес. Почему выбор пал именно 
на эту?
—  «На всякого мудреца довольно простоты» 

была написана в 1868 году. К тому времени Остров-
ский и его современники пережили смену несколь-
ких эпох — дореформенную Николая I, период 
реформации времен Александра II, когда с отменой 
крепостного права началось глобальное пере-
устройство общественного уклада, а затем наступил 
период консервации свобод и отката к прошлому. 
Драматург показывает нам, как на этом историче-
ском фоне меняется психология человека, как он, 
добиваясь богатства и успеха, приспосабливает себя 
к новым обстоятельствам, не считаясь с моралью, 
используя обман, подкуп, лесть. На мой взгляд, 
главный герой этого произведения Егор Глумов — 
умный, талантливый человек, ищущий возможно-
сти прорваться в высшее общество, стать на равных 
с сильными мира сего — очень современен. Как, 
собственно, и статский советник господин Мамаев, 
который без конца рассуждает об идеалах, дает всем 
нравственные наставления, а сам им абсолютно 
не соответствует. И генерал Крутицкий, пишущий 
руководство по отмене реформ «вообще». И мня-
щий себя либералом Городулин.

— Главный герой — умный, талантли-
вый, обаятельный, но озлобленный, ци-
ничный, глумящийся над окружающими 
— довольно широко представлен в литера-
туре XIX века. Чем вам интересен именно 
Глумов?
—  История, рассказанная Островским, создана 

в жанре плутовского романа, когда зрителю с само-
го начала понятно, что перед ним обманщик, и надо 
только следить, как он будет обводить всех вокруг 
пальца. Здесь можно провести параллели с гого-
левским «Ревизором». Хлестаков тоже плут, и его 
обман, как и в пьесе Островского, где Глумов дове-
ряет подлинные мысли и чувства своему дневнику, 
раскрывается благодаря случайно обнаруженному 
письму. Но если Хлестакову надо просто подыграть 
горожанам в ситуации их самообмана, то Глумов 
ставит собственный спектакль — сам создает сце-
нарий, наделяет всех ролями, управляет действием 
и очень талантливо играет сам. Он классический 
манипулятор — умный, одаренный технократ.
Современники Александра Островского не очень 

понимали, зачем такому человеку, как Глумов, 
нужен дневник. Ведь все так водевильно весело 
складывалось — и вдруг в финале такое фиаско 
из-за каких-то бумажных откровений. Но только 

благодаря дневнику мы и можем понять, какую 
глубокую драму на самом деле переживает главный 
герой, когда лицемерит. Дневник для Глумова — это 
способ сохранить свое «я». И весь кошмар ситуации 
в том, что, расставаясь в конце пьесы с дневником, 
то есть с единственной возможностью быть собой 
и излагать то, что думаешь, а не то, что от тебя же-
лают услышать, главный герой безвозвратно лиша-
ет себя всего человеческого.
Его разочарование в людях также сродни разоча-

рованию Онегина или Печорина, но на самом деле 
его падение гораздо глубже. Если герои Пушкина 
и Лермонтова могли любить и страдать, то Глумов 
на это не способен. Он полностью поглощен только 
своим проектом. В пьесе нет даже намека на какую-
то его любовную интригу в прошлом или настоя-
щем. И это не случайно, поскольку Островский ни-
когда не жалел для своих героев любовных историй, 
а для Глумова сделал исключение.

— При всей актуальности пьесы творче-
ство Александра Островского лично у меня 
устойчиво ассоциируется с XIX столети-
ем. Может быть, это связано со стилисти-
кой изложения, со стереотипами, которые 
ранее были созданы театральными по-
становками по его пьесам. Вы используете 
в спектакле какие-либо новации, чтобы 
приблизить материал к современному зри-
тельскому восприятию?
—  Мы не стали осовременивать спектакль с по-

мощью одежды или декораций. Вы правильно гово-
рите, что у героев Островского особенный язык и он 
во многом определяет внешнее содержание. Если 
Глумова одеть в джинсы и он начнет произносить: 
«Довольно, маменька… Позвольте вашу руку! …По-
милуйте!» — это будет, мягко говоря, странно.
Мы используем костюмы XIX века, но чтобы по-

казать как раз вот эту смену поведенческой парадиг-
мы от времен застоя к реформам Александра II и за-
тем к реставрации прошлого, мода на протяжении 
спектакля стремительно меняется, охватывая вея-
ния от начала века к его завершению — от пышных 

кринолинов и турнюров к модерну с его плавными 
линиями и утонченными силуэтами.
Определенные символы будут использованы 

и в оформлении сцены. У нас действие помещено 
не в интерьеры, а в некий гигантский пленэр с воз-
никающими на экране поместьями, с болотом, бе-
резами, у которых из почвы торчат вывороченные 
корни. Природа не умеет лгать, она вскрывает ис-
тинное положение вещей.
Еще одним символом, проходящим сквозь время, 

у нас стал образ Манефы. В пьесе это недобрая груз-
ная старуха, промышляющая предсказаниями бу-
дущего. В нашем спектакле вместе с Манефой будет 
появляться целая команда экстрасенсов, ряженных 
то в шаманские костюмы, то в языческие, то в буд-
дистские. Без этого яркого мистического начала 
Россию вообще невозможно представить, особенно 
в смутные времена, когда стираются грани между 
добром и злом.

– Кто будет исполнять главную роль 
в постановке?
– Роль Глумова исполнит новый артист труппы, 

который раньше работал на Дальнем Востоке, Сергей 
Солянников. Спектакль «На всякого мудреца доволь-
но простоты» станет его премьерой на иркутской сце-
не. В постановке будет звучать музыка композитора 
Владимира Синенко. В частности, он написал мело-
дию на известный английский детский стишок: «Три 
мудреца однажды // Отправились в моря, // Уселись 
в таз дырявый, // Подняли якоря… // Была бы песня 
эта // Во много раз длиннее, // Когда бы таз дырявый, 
// Был хоть чуть-чуть прочнее». Она звучит в нашем 
спектакле, отражая всю мнимую мудрость людей, ко-
торые строят свое благополучие, используя собствен-
ные и чужие пороки. В идеале они должны потерпеть 
фиаско, как глупцы, отправившиеся в путешествие 
в дырявом тазу. Но Островский никогда не ставит 
в финале точку. Он лишь дает направление, следуя 
которому зритель сам сочиняет финал.

Нина Воронина
Фото Валентина Карпова

Премьера спектакля «На всякого му-
дреца довольно простоты» состоится 
уже в конце ноября. Эту пьесу в со-

ветское время ставили практически все 
ведущие театры страны. На разных сценах 
в разное время в постановках можно было 
увидеть таких звезд, как Игорь Ильинский, 
Михаил Яншин, Юрий Яковлев, Людмила 
Максакова, Валентина Малявина. Поче-
му из обширного литературного наследия 
Александра Островского главный режиссер 
Иркутского драмтеатра Станислав Мальцев 
выбрал «На всякого мудреца довольно про-
стоты» и какие новации ждут зрителя, он 
рассказал обозревателю «Иркутска».

Главный режиссер Иркутского драмтеа-
тра Станислав Мальцев к юбилею Алек-
сандра Островского выбрал пьесу «На 
всякого мудреца довольно простоты», 
найдя в ней много параллелей с совре-
менностью. История, созданная в жанре 
плутовского романа при всей своей лег-
кости повествования, раскрывает глубо-
кие социальные и человеческие пороки

Главный герой пьесы Егор Глумов для 
достижения своих целей — стать богатым 
и успешным использует всех, кто его окру-
жает. Жертвами его интриги, в частности, 
становятся гусар Курчаев (артист Дмитрий 
Чикризов — на фото справа) и журналист 
Голутвин (артист Сергей Исупов)

Роль главного героя пьесы Александра Островского 
Егора Глумова исполнит в постановке новый артист 
труппы драмтеатра, раньше работавший на Дальнем 
Востоке, Сергей Солянников. Спектакль «На всякого 
мудреца довольно простоты» станет его премьерой 
на иркутской сцене
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ДОШУТИЛСЯ  
ДО ВЫСШЕЙ ЛИГИ

Иркутянин Виктор Лодин принял участие  
в КВН на Первом канале

—  Мое появление в Высшей лиге 
КВН объясняется просто — челябин-
скому «Городу N» для одного из вы-
ходов понадобился артист моего 
типажа. А поскольку с командой ра-
ботает мой товарищ, он предложил 
им меня — так я оказался на сцене 
концертного зала «Планета КВН», 
— улыбается Виктор Лодин. — Но на-
чать надо, думаю, с того, что для 
КВН и в целом для мира юмора и ко-
медии я не посторонний человек.
Увлечение КВН пришло к Виктору 

вместе с поступлением в Иркутский 
высший военный авиационный ин-
женерный институт (ИВВАИИ): он 
приехал в Иркутск из Хакасии, на-
чал учиться и выступать за местную 
команду.
—  Потом было много разных 

иркутских команд, в которых 
я с удовольствием отметился. Двое 
ребят из нашей команды «Мечта» 
регулярно попадали в высшую лигу 
в составе «Байкала», и там звучали 
наши шутки. Даже во время служ-
бы на военной авиабазе «Белая» 
я не бросал иркутский КВН и был 
активным участником самодеятель-
ности в части, до самого увольнения, 
— вспоминает Виктор. — В общем, 
в Иркутске сложился крепкий кол-
лектив единомышленников, с ко-
торым мы даже открывали Comedy 
Club «Байкал стайл» — было и такое! 
Мы и сейчас дружим, общаемся.
Виктор Лодин и сегодня занимает-

ся «юмором».
—  Эта часть моей жизни никуда 

не ушла, — объясняет он. — Снима-
ем контент для Тик-Тока, ВК. Ино-
гда получается даже смешно. А еще 
в прошлом году с легкой руки Ми-
хаила Петровича Зубкова, бывшего 
директора Байкальской лиги КВН, 
создали команду «Джокер» и снова 
шутим. Даже стали вторыми в город-
ской лиге. У нас такой формат: тату-
салон рассказывает смешное о своих 
буднях — с песнями, танцами, юмо-
ром. Весной ребята хотели запускать 
проект по типу youtube-шоу «Что 
было дальше?». Были съемки, меня 
приглашали в качестве гостя, кото-
рый должен рассказать свою исто-
рию, и там мы встретились с давним 
товарищем, коллегой по КВН Егором 
Кирильчиком — это и стало отправ-
ной точкой моего появления на сце-
не «Планеты КВН».
Поясним, иркутянин Егор Кириль-

чик — участник Высшей лиги КВН 
в составе команды «350», успешный 
автор шуток для большого количе-
ства команд, с которыми выигрывал 
Высшую лигу, Премьер-лигу, полу-
чал различные награды фестивалей 
«Голосящий КиВиН», автор и ве-
дущий youtube-программы «КВН 
INSIDE». Егор живет в Москве и сей-
час работает в том числе с командой 
«Город N».
—  Он позвонил мне в июне: «Вик-

тор, челябинской команде «Город 

N» нужен выходящий артист. Твой 
типаж. Хочешь поучаствовать?» 
Я согласился — у меня была давняя 
мечта побывать на сцене Высшей 
лиги, и вот мой шанс, — продолжает 
рассказ Виктор.
Уже через пару дней Виктор Ло-

дин был в Москве — перелет при-
глашенного артиста и его прожива-
ние в отеле взяли на себя спонсоры 
команды.
—  Я жил в столице десять дней. 

Участвовал в репетициях с командой, 
вместе мы каждые два дня ездили 
на показы к редакторам в «Планету 
КВН», иногда они сами приезжали 
к нам в отель смотреть прогоны, — 
говорит Виктор. — Потом репетиции 
в костюмах, репетиции с реквизи-

том и так далее. В общем, десять 
дней я плотно варился в кухне КВН. 
Мою роль значительно сократили, 
но я очень рад и тому, что осталось! 
Ведь бывает, человек участвует 
в игре, рассказывает друзьям: «Смо-
трите меня на Первом», а миниатюру 
с ним берут и вырезают из телевер-
сии — это печально. Но мне повезло 
во всех смыслах!
—  В дни моего пребывания в Мо-

скве в зале «Планеты КВН» состоя-
лись две игры. Обе записывались для 
Первого. Мы были во второй, а дня 
за четыре до нас играли третью 1/8 
финала, и я побывал на ней в каче-
стве зрителя. Ту игру вел Александр 
Масляков, в жюри сидел Константин 
Эрнст.

Игра с участием иркутянина — 
четвертая 1/8 финала Высшей лиги 
— состоялась в последних числах 
июня. Полный зал зрителей, в жюри 
— знакомые поклонникам КВН Вик-
тор Васильев, Дмитрий
Хрусталев, Екатерина Стрижено-

ва, Валдис Пельш, Алексей Ягудин, 
на месте Юлия Гусмана — Екате-
рина Скулкина. И ведущий Вадим 
Галыгин.
Виктор Лодин рассказывает о сво-

их ощущениях:
—  Конечно, перед выходом волну-

ешься. Хорошо, что у меня есть опыт 
выступлений перед зрителем, иначе 
было бы сложнее. Но и ждать долго 
не пришлось: «Город N» выступал 
на «Приветствии» первым, и мой 
выход тоже был вписан в «При-
ветствие». За минуту отстрелялся 
— и свободен! Окончания игры ждал 
в гримерке — пойти в зал нереально, 
все места заняты.
Кстати, за выступлением иркутя-

нина из зала наблюдал его сын — он 
учится в Москве и сумел попасть 
на игру: «Он болел за меня, и ему 
очень понравилась эта атмосфера».
—  Когда находился в зале как зри-

тель, то испытал интересные чувства. 
С одной стороны — вот ОН, Мас-
ляков! Вот ОНО всё, что ты годами 
наблюдал с экрана телевизора, вот 
сцена, на которой мечтал побывать! 
И в то же время все оно как-то сжи-
мается, уменьшается — превраща-
ется в твою реальность и, наверное, 
немного теряет свое волшебство. 
В то же время я испытал духоподъ-
емное чувство, был в восторге! А ког-
да я смотрел на Пельша, Стриженову 
со сцены, то в голове крутилось 
такое: «Теперь вы знаете, кто я!» 
В общем, это было незабываемо!

Ирина Покоева
Фото автора и скриншот телеверсии 

игры  с сайта kvn.ru

Миниатюра длится чуть 
больше минуты: Виктор 
Лодин, основатель сети 

салонов тату «Джокер», играет 
заступника одной из дам — у него 
несколько реплик и небольшая 
песенка. Зрители смеются, жюри 
одобрительно кивает. «Это осо-
бенные ощущения: быть на сцене 
и знать, что сейчас все смотрят 
только на тебя. Я мечтал ока-
заться в высшей лиге, и мечта 
сбылась, пусть и таким корот-
ким эпизодом». О выступлении 
и о том, кто пригласил его снять-
ся в легендарном КВН, «Иркут-
ску» рассказал сам мастер татуи-
ровки Виктор Лодин.

Иркутянин Виктор Лодин, владелец тату-салонов «Джокер»: «Десять дней 
я полностью посвятил Высшей лиге! Я даже на прогулку по Москве сходил 
всего один раз! Репетиции, репетиции, репетиции и прогоны! Но эти времен-
ные затраты оправданы, ведь хорошей, динамичной, зрелищной игры без 
репетиций не получится. Жить в таком ритме могут только настоящие фа-
наты игры. А я лишь ненадолго заглянул за кулисы, приподнял завесу этого 
большого мира и насладился! Спасибо всем, кто дал мне эту возможность!» 

ГДЕ СМОТРЕТЬ?
Телеверсия четвертой 

игры 1/8 финала Выс-
шей лиги КВН вышла 
в эфир Первого канала 
15 октября 2022 года, 
спустя 3,5 месяца по-
сле съемок. Посмотреть 
выпуск и выступление 
иркутянина можно 
по ссылке https://kvn.
ru/video/8143 — сцена 
с его участием в самом 
начале выпуска. К сло-
ву, команда «Город 
N» — полуфиналисты 
Высшей лиги КВН 
2021 года, чемпионы 
Первой лиги 2020 года, 
чемпионы Централь-
ной Уральской лиги, 
а также лиги КВН ЮУр-
ГУ. В сезоне 2022 года 
«Город N» сошел с дис-
танции в 1/4 финала.

Съемки четвертой игры 1/8 финала состоялись в концертном зале «Планета 
КВН». На снимке иркутянин Виктор Лодин крайний справа. На сцене иркутя-
нин провел всего около минуты, но его появление оказалось атмосферным 
и запоминающимся
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе 

города, на выгодных для вас 
условиях, за наличный расчет, 

куплю. Рассмотрю все пред-
ложения (в т.ч. новые дома). 
Срочно! Агентствам не бес-
покоить. Т. 8-901-633-37-07, 
58-50-94, 8-964-358-50-02.

УСЛУГИ
Натяжные потолки любой 

сложности, фактуры и 
цвета. Скидки. Рассрочка. 

Т. 8 (914) 958-41-93

Услуги сантехника. Ото-
пление, теплые водяные 

полы, водоснабжение, 
водоотведение.  

Т. 8-924-490-93-49.

Опытный адвокат. 
Представительство в 

судах по гражданским, 
арбитражным, уголовным 
делам. Т. 8-914-881-21-38.

Уголь, гравий, песок, 
щебень, шлак, отсев, 
земля. Вывоз мусора  

(до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76

Дачу, участок, Мельничная Падь, 
Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, 

Смоленщина, Байкальский тракт, 
Голоустненский тракт, Ново-Лени-

но, предм. Рабочее и прилегающие 
районы, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам 

не беспокоить.  Т . 8-901-633-37-07, 
58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

РАБОТА
Для работы вахтовым методом на 

строительных обьектах РФ требуются: 
монтажники, электрогазосварщики, 

бетонщики, арматурщики, стропальщики, 
электромонтеры, слесари, подсобные 

рабочие. Тел. 89832452994

Требуется оформитель заявок и пропусков 
без опыта. Тел 89953251951


